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ПОЗДРАВЛЯЕМ

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
Июньский номер мы посвящаем двум значимым событиям для нашего Университета —  
Дню медицинского работника и нашим выпускникам 2020 года. Для нас всегда было 

символично, что два этих праздника были рядом. Всегда эти праздники были яркими  
и веселыми. В этом году, напряженном для всего мира, они проходят в другой обстановке.

Для каждого медицинского работника — врача, медсестры, медбрата, санитара, 
лаборанта, фельдшера — последние четыре месяца стали настоящей борьбой.  

Борьбой с новой инфекцией, с информационным давлением, с хаосом, усталостью и хандрой. 
В этой обстановке как никогда стала очевидна та огромная роль, которую медицинские 
работники играют в жизни человечества. Многие из врачей погибли, борясь за здоровье  

и жизнь пациентов. В этот праздничный день перед всемирным чествованием героев  
мы должны вспомнить их жертву. 

Мы гордимся, что студенты и ординаторы Второго меда наравне с нашими сотрудниками 
и преподавателями — практикующими врачами встали у постелей больных, не побоявшись 

взять на себя ответственность за здоровье и жизнь пациентов. Среди ребят, отважившихся 
прийти на помощь, было много выпускников, шести- и семикурсников! И для них это стало 

настоящим и самым главным выпускным экзаменом.
Чтобы риск и жертва каждого из них не пропали даром, мы все должны быть 

осторожными, беречь свое здоровье и здоровье близких. Поэтому в этом году наш 
торжественный выпускной вечер пройдет в формате онлайн. Но даже так, пусть удаленно, 

все преподаватели и сотрудники Университета хотят искренне поздравить наших 
замечательных, достойных, мужественных выпускников с долгожданным выпуском  

и началом нового этапа их жизни.
И пусть все мы сейчас живем в сложное время, мы все равно говорим:  

«Да здравствуют выпускники! Да здравствуют врачи!  
Да здравствует Университет и вся российская медицина!»

Итоги внеучебной деятельности за 2019–2020 год
Внеучебная жизнь в нашем Университете не только помогает реализовывать творческие и спортивные амбиции студентов, но 
и вовлекает их в общественную деятельность, помогая развивать надпрофессиональные навыки. Для четкой и слаженной ра-
боты всех направлений был создан Совет обучающихся — в него входят все направления внеучебной деятельности. Несмотря 
на карантин, Совет продолжил свою работу. Так что перед летними каникулами пришло время подвести итоги прошедшего 
учебного года.

Владислава Сергеевна Белякова, начальник управления 
внеучебной деятельности РНИМУ им. Н.И. Пирогова: «Обуче-
ние в Университете состоит из учебы и внеучебной деятель-
ности. Миссия Университета — не только дать студентам не-
обходимые знания, но и возможность расти над собой. Для 
врача мало обладать профессиональными навыками, важно 
быть сильной личностью, обладающей эмпатией. Участие в 
направлениях внеучебной деятельности дает возможность 
развить в себе лидерские качества, научиться добиваться по-
ставленных целей, эффективно работать в коллективе.

Каждый год мы увеличиваем количество направлений в 
которых могут принимать участие как обучающиеся, так и со-
трудники Университета. Таким образом, мы создаем универ-
ситетскую экосреду, в которой Университет — площадка для 
роста, где каждый, от школьников и студентов до выпускни-
ков и профессоров могут найти и реализовать себя».

Совет обучающихся РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
Совет объединяет 12 направлений студенческой жизни, 

многие из которых состоят из поднаправлений — например, 

культурно-творческий сектор включает 15 кружков, а спортив-
ный клуб — 18 секций.

Этот год запомнился разными масштабными событи-
ями, но особенно хочется отметить платформу «РНИМУ 
Online» — пространство, которое перенесло всю внеучебку 
на ноутбуки и смартфоны каждого студента в период дистан-
ционного обучения. На сайте проекта можно было следить за 
анонсами, переходить по ссылкам на трансляции всех меро-
приятий, архивные записи и посты с полезной информацией. 

Работа Совета обучающихся также перешла в удаленный 
режим. Планирование и утверждение мероприятий происхо-
дило на онлайн-заседаниях совета.

Студенческое научное общество
В 2019–2020-м учебном году было зарегистрировано 

98 студенческих научных кружков. За год было проведено 
982 очных заседания, введен формат онлайн-заседаний — их 
состоялось 145. 66 кружков приняли участие в дне открытых 
дверей СНК, 11 кружков представили Университет на цен-
тральных площадках Фестиваля науки и 42 — в главном зда-

нии РНИМУ. Совершено 46 поездок обучающихся на научные 
мероприятия в другие города и страны. 

Впервые в дистанционном формате проведена XV Между-
народная Пироговская научная медицинская конференция, 
по итогам которой определены 70 победителей и призеров 
из 43 городов восьми стран.

Студенческий спортивный клуб «Эверест» 
Сегодня ССК «Эверест» включает 20 секций и клубов. За 

год клуб провел серию внутривузовских турниров Ассоциа-
ции студенческих спортивных клубов, члены клуба совершили 
лыжный поход по местам боевой славы «Метелица», приня-
ли участие в «Гонке университетов и в Московских студенче-
ских спортивных играх, где заняли призовые места. Команда 
турклуба победила во всероссийских военно-патриотических 
играх среди студентов медицинских вузов «Патриот». Во вре-
мя карантина работа ССК «Эверест» перешла в онлайн: про-
водились онлайн-тренировки для спортсменов и для всех 
желающих от участников сборной, онлайн-чемпионаты (на-
пример, онлайн-турнир по шахматам «Пироговский ферзь»). 

http://rsmu.ru
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С О Б ЫТ И Я
IV Международный саммит «Женское здоровье» прошел онлайн

В этом году Международный междисциплинарный саммит 
«Женское здоровье», организованный Международной феде-
рацией акушеров и гинекологов (FIGO) и РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова, состоялся в четвертый раз. Мероприятие было прове-
дено при поддержке Департамента здравоохранения Москвы.

По понятным причинам организаторы выбрали онлайн-
формат саммита, для чего были использованы мощности 
площадки нашего Университета. В приветственном слове, 
посвященном торжественному открытию саммита, прези-
дент ассоциации «Женское здоровье», заведующая кафе-
дрой акушерства и гинекологии лечебного факультета РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова, заслуженный врач РФ, лауреат премии 
Правительства РФ в области науки и техники профессор Юлия 
Эдуардовна Доброхотова сообщила: 
— Мы начинали в 2017 году, и вот уже в четвертый раз на 
саммите собираются наши единомышленники, друзья и кол-
леги — не только из России и стран СНГ, но и из Восточной и 
Западной Европы: всего мы охватили более 30 стран и 100 
городов. В этом году мы работаем в непростое время: панде-
мия новой коронавирусной инфекции застала нас врасплох. 
Жизнь полностью изменилась, но, хоть мы вынужденно раз-
общены, в то же время мы вместе. Именно сегодня профес-
сия врача стала знаменем борьбы и победы. Я благодарю 
всех коллег, которые нередко ценой жизни и здоровья спа-
сают пациентов. Пандемия показала, что у всех нас одна спе-
циальность — спасать людей и, надеюсь, одна судьба — быть 
победителями. Поэтому этот саммит мы решили провести в 
поддержку врачей. Я знаю, что многие госпитали, стационары 
и родильные дома были перепрофилированы в учреждения 
для борьбы с COVID-19, и я рада, что в нашем мероприятии 
принимают участие руководители этих учреждений, которые 
могут поделиться опытом. Мне бы хотелось заверить, что у 
всех участников будет уникальная возможность послушать 
блестящие лекции ведущих профессоров, лидеров в своих на-
правлениях, задать им вопросы, провести дискуссии. 

Участников саммита поприветствовала депутат Государ-
ственной думы, российский врач Татьяна Игоревна Цыби-

зова. С 25 по 27 мая включительно лучшие специалисты в 
области акушерства, гинекологии и перинатологии, среди 
которых — сотрудники РНИМУ им. Н.И. Пирогова, делились 
своими практическими наработками и важными теорети-
ческими сведениями по всем актуальным вопросам. В част-
ности, обсуждались проблемы гинекологической эндокри-
нологии, контрацепции, гинекологических, инфекционных и 
онкологических заболеваний, невынашивания беременности 
и многое другое. Особое внимание было уделено достижени-
ям перинатальной диагностики, современным возможностям 
вспомогательных репродуктивных технологий и методов ин-
струментального исследования в гинекологии. Были широко 
освещены вопросы онкофертильности, проанализированы 
новые технологии в оперативном акушерстве и гинеколо-
гии, а также влияние COVID-19 на течение беременности и 
плод, особенности ведения беременности и родов и вопросы 
вскармливания при наличии инфекции.

За три дня в работе саммита в качестве делегатов и спике-
ров приняли участие свыше 970 специалистов из России, Ар-
мении, Азербайджана, Узбекистана, Белоруссии, Молдавии, 
Сербии, Казахстана, Израиля, Италии, Франции, Португалии, 
Австрии, США, Швейцарии. К онлайн-трансляции ежедневно 
присоединялись акушеры-гинекологи, неонатологи и репро-
дуктологи со всей страны.

С лекциями выступили известные эксперты, мировые ли-
деры отрасли. Почетный генеральный секретарь сооргани-
затора саммита, Международной федерации гинекологии и 
акушерства, профессор Жан Карло Ди Ренцо также прочитал 
несколько лекций. Горячей теме пандемии новой коронави-
русной инфекции с позиций акушерства, гинекологии и пери-
натологии было посвящено пленарное заседание, в ходе ко-
торого доклады представили, помимо Жана Карло Ди Ренцо, 
главный акушер-гинеколог России, академик РАН Л.В. Адамян 
и главный внештатный специалист по акушерству и гинеколо-
гии Департамента здравоохранения Москвы А.С. Оленев. 

В частности, слушатели узнали, что COVID-19 у беременных 
протекает в целом так же, как и у остальных групп населения: 

менее 1% беременных болеют новой коро-
навирусной инфекцией в тяжелой форме, 
а примерно половина пациенток перено-
сит инфекцию бессимптомно или легко. 
Вертикальный путь передачи (от матери 
плоду) не выявлен, равно как и факт на-
личия вируса в материнском молоке. Од-
нако среди заболевших женщин частота 
преждевременных родов и оперативного 
родоразрешения вследствие дыхательной 
недостаточности и других осложнений 
COVID-19 выше. Отмечено также, что у за-
болевших чаще встречаются самопроиз-
вольные выкидыши из-за течения новой 
коронавирусной инфекции и ее симпто-
мов: гипертермии, интоксикации, гипоксе-
мии, а также по причине лечения женщин 
сильнодействующими препаратами. 

Научная программа саммита традиционно отличалась 
высоким уровнем подготовки докладов, насыщенностью и 
разнообразием. В рамках заседания секций были освещены 
все актуальные вопросы, волнующие акушеров, гинеколо-
гов, репродуктологов. Многие доклады имели междисцип-
линарный характер. Так, академик РАН А.А. Камалов выс-
тупил с лекцией по репродуктивному здоровью женщин и 
мужчин. Всеобщий интерес вызвали секции, посвященные 
вопросам онкологии, репродукции и сохранению фертиль-
ности при злокачественных заболеваниях и эндометриозе. 
«Дуэт онколога и репродуктолога» — так называлась лекция 
Н.Ю. Белоусовой, доктора Европейского медицинского цен-
тра, посвященная вопросам применения вспомогательных 
репродуктивных технологий до онкологического лечения. 
Сообщение о тенденциях, наметившихся в коррекции про-
лапса тазовых органов после отказа от использования сет-
чатых имплантов, представил Реваз Бочоришвили (Клер-
мон-Ферран, Франция). Наблюдениями об исходах кесарева 
сечения и несостоятельности рубца на матки поделились 
Т. Вейнович и А. Вейнович (Сербия). Несколько докладов 
различной тематики представили наши коллеги из Белорус-
сии, которые из года в год принимают активное участие в 
работе саммита.

Важным событием стало проведение 24 мая прекурса по 
ультразвуковой диагностике в гинекологии эксперта мирово-
го уровня в области медицины плода и пренатальной диагно-
стики Дана Вальского из Университетской клиники «Хадасса» 
(Иерусалим, Израиль). 

Основным и наиболее значимым итогом VI Международ-
ного междисциплинарного саммита «Женское здоровье» 
стало повышение профессионального уровня практикующих 
врачей-участников, а значит, и качества оказываемой ими по-
мощи по всему миру. Кроме того, событие внесло существен-
ный вклад в укрепление международных связей. Наш Универ-
ситет гордится своей причастностью к этой важной миссии. 
До встречи на следующем саммите в 2021 году! 

Экологический проект РНИМУ победил во всероссийском конкурсе!

8 июня объявили имена шестерых победителей очного эта-
па XVII Всероссийского конкурса «Моя страна — моя Россия» в 
номинации «Экология моей страны». Среди лауреатов — ко-
ординатор направления «Эко РНИМУ» Полина Магай, кото-
рая представляла проект Волонтерского центра Университета 
«Эколого-просветительский центр».
— Мы, волонтеры «Эко РНИМУ», стараемся донести до сту-
дентов и сотрудников вуза, что необязательно быть экологом 
или профильным экспертом, чтобы начать внедрять эколо-
гические практики в свою жизнь. Мы хотим показать, что в 
современном мире очень важно следовать экологическим 
принципам: собирать макулатуру, разделять отходы, эконо-

мить электроэнергию и воду. Эти несложные шаги способны 
намного улучшить экологическую обстановку в нашей стра-
не, — рассказала Полина.

По ее словам, основная цель представленного проек-
та — показать значимость экологии и как сильно она влияет 
на здоровье человека. 
— Всем нам известно, что триггером очень большого ко-
личества заболеваний в современном мире является не-
благоприятная экологическая обстановка. И если каждый 
из нас внесет хоть небольшой вклад в экологию, это значи-
тельно улучшит наше здоровье, — отметила координатор  
«Эко РНИМУ». — Также в нашем проекте мы затронули про-
блему медицинских отходов, так как многие люди не знают, 
как их правильно утилизировать. 

Всего в номинации «Экология моей страны» участвовали 
7599 человек из 23 регионов России — это одна из номина-
ций с большим числом конкурсантов. В состав жюри финаль-
ного этапа вошли эксперты из самых разных государственных 
учреждений и частных организаций — Министерства природ-
ных ресурсов и экологии РФ, Мосприроды, компании СУЭК, 
ФГБУ «Всероссийский научно-исследовательский институт 
экология», Федерального экологического оператора. 

Распределение призовых мест и объявление победителей 
Всероссийского конкурса «Моя страна — моя Россия» пла-
нируется провести в торжественной обстановке осенью 2020 
года. Мы поздравляем Полину Магай и команду «Эко РНИ-
МУ» с большой победой и желаем им дальнейших успехов на 
всероссийском конкурсе, а также за его пределами! 
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16–17 мая студенческий научный кружок (СНК) детской хи-
рургии, анестезиологии и реаниматологии кафедры детской 
хирургии педиатрического факультета нашего Университета 
организовал Кубок самоизоляции детских хирургов. Меро-
приятие прошло онлайн и собрало участников из десяти ме-
дицинских вузов. 

Ежегодно в мае СНК детской хирургии, анестезиологии 
и реаниматологии проводит Всероссийскую олимпиаду по 
детской хирургии для студентов медицинских вузов. В связи 
с эпидемиологической ситуацией в мире олимпиаду в этом 
году решили не проводить, но появилась идея провести по-
добное мероприятие в онлайн-формате — и был организован 
Кубок самоизоляции детских хирургов. В нем приняли уча-
стие представители разных студенческих научных кружков и 
организаций (СНО) — в частности, за первое место в соревно-
вании боролись студенты СНК детской хирургии Башкирского 
государственного медицинского университета, СНО клиники 
детской хирургии им. Н.Л. Куща Донецкого национального 
медицинского университета им. М. Горького, СНК детской хи-
рургии Ижевской государственной медицинской академии, 
СНК по детской хирургии Сеченовского университета, СНК ка-
федры детской хирургии Приволжского исследовательского 

медицинского университета (ПИМУ), СНО по детской хирур-
гии Первого Санкт-Петербургского медицинского университе-
та (ПСПбМУ) им. акад. И.П. Павлова, СНК детской хирургии, 

анестезиологии и реаниматологии РНИМУ им. Н.И. Пирогова, 
СНК кафедры детской хирургии Самарского государственного 
медицинского университета (СамГМУ), СНК кафедры хирур-
гии детского возраста Саратовского государственного меди-
цинского университета (СГМУ) им. В.И. Разумовского, СНК по 
детской хирургии Уральского государственного медицинского 
университета (УГМУ).

Конкурсная часть соревнований проходила два дня. В пер-
вый день команды показали приветствие и приняли участие в 
шести разных состязаниях — в них смогли попробовать себя 
все участники. Помимо этого, профессор кафедры детской 
хирургии педиатрического факультета РНИМУ Ольга Генна-
дьевна Макрушина провела для всех студентов лекцию по 
аноректальным порокам.

Во второй день мероприятия состоялась викторина, в ходе 
которой участники проверили свой кругозор, и прошел ко-
мандный конкурс и конкурс капитанов «Хирургический кро-
кодил» — на нем требовалось продемонстрировать не только 
знания, но и смекалку. Лекцию в этот раз провел заведующий 
кафедрой хирургии педиатрического факультета РНИМУ, пре-
зидент Российской ассоциации детских хирургов Александр 
Юрьевич Разумовский.

С О Б ЫТ И Я
Кубок самоизоляции детских хирургов прошел в онлайн-формате

Поздравляем победителей и призеров  
и благодарим всех участников  

Кубка самоизоляции детских хирургов! 
1-е место
• СНК по детской хирургии Сеченовского университета
2-е место
• СНК детской хирургии, анестезиологии  

и реаниматологии РНИМУ им. Н.И. Пирогова
• СНК по детской хирургии УГМУ
3-е место
• СНО по детской хирургии ПСПбГМУ им. И.П. Павлова
• СНК кафедры детской хирургии СамГМУ
• СНК кафедры хирургии детского возраста СГМУ 

им. В.И. Разумовского
• СНК кафедры детской хирургии ПИМУ

1 июня Российская детская клиническая больница (РДКБ) 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова совместно с двумя благотвори-
тельными фондами — Фондом Константина Хабенского и 
Благотворительным фондом помощи детям с заболеваниями 
в области онкологии и онкогематологии «Жизнь» — органи-
зовала для своих маленьких пациентов праздник. Прямо во 
дворе клиники активные студенты Университета провели кон-
церт, на котором прозвучали многие популярные детские пес-
ни. Дети через окна своих палат могли наблюдать за артиста-
ми, слушать их выступления и подпевать многим знакомым 
композициям. 

Напомним, что более двух месяцев, с 31 марта этого года, 
в Российской детской клинической больнице были приоста-
новлены очные консультации и частично ограничена пла-
новая госпитализация — подобные меры необходимо было 
принять в связи с эпидемиологической обстановкой в мире. 

Но часть пациентов, которые лежат в онкологическом, гема-
тологическом и трансплантационном отделениях, нуждается 
в постоянном наблюдении врачей, поэтому даже в непростое 
время в РДКБ их лечение продолжается и им проводятся опе-
рации. Соблюдение карантинных мер стало обязательным, 
и в таких сложных условиях детям как никогда не хватает 
праздничной и радостной атмосферы вокруг — именно ее 
организаторы мероприятия хотели подарить юным пациен-
там больницы.

Помимо студентов, специальное представление подгото-
вили для детей волонтеры-аниматоры из фондов: они через 
стекло больничных палат веселили ребят и их родителей, 
показывая фокусы и разнообразные развлекательные номе-
ра. Также нескольким отделениям, в которых 1 июня лежали 
пациенты больницы, передали в честь праздника воздушные 
шары и подарки. 

Пациентам РДКБ устроили праздник в честь Дня защиты детей
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ВЫПУСКНИК ГОДА
SUMMA CUM LAUDE

По традиции Университет отмечает не только выпускников, которые преуспели в  науке, общественной деятельно-
сти, спорте, творчестве, но и тех, кто отлично освоил учебную программу. Учеба — это основная деятельность студен-
та, и особенно — студента-медика. Выдержать огромную нагрузку по всем предметам, сдать десятки сложнейших 
экзаменов и показать при этом отличный результат — на это способны лишь наиболее упорные и одаренные студен-
ты. С первого курса они установили для себя высокую планку успеваемости и ни на миллиметр не отступили от своей 
цели. И сегодня мы с особенной гордостью чествуем выпускников, окончивших Университет с баллом «5.0».

Summa cum laude — это высший уровень отличия при получении академической награды у студентов. Дословный перевод с латыни — «с наибольшим по-
четом». Фраза призвана выделить наиболее выдающиеся умы среди многих отличившихся выпускников и научных деятелей. В международном образова-
нии этот уровень отличия является максимально возможным знаком отличия.

Артур Базаев
Лечебный факультет
Для успехов в учебе нужно учить материал 
к каждому занятию, если оценка зависит от 
рейтинга, и к экзаменам. Важно понимать, 
что учишь, составлять в голове логические 
цепочки для лучшего запоминания. Еще хо-
рошо производить приятное впечатление на 
экзаменатора и использовать терминологию, 
рассказывая уверенно, спокойно, не отклоня-
ясь от темы.

Владимир Горячев
Лечебный факультет
В Университете мне помог опыт учебы в ме-
дицинском колледже. Но было сложно сов-
мещать обучение в вузе с работой в скорой 
помощи и семейной жизнью (я счастливый 
муж и отец троих детей). Фундамент для 
профессии врача закладывается именно в 
Университете, к этому этапу необходимо от-
нестись ответственно и идти к своей цели, не-
смотря ни на что.

Валерия Кузьмина
Лечебный факультет
Оценка на экзамене складывается из знаний, 
умения ими воспользоваться, рейтинга и уда-
чи — без нее никак. К сожалению, не все эти 
факторы можно изменить. Лучше направить 
свои силы на понимание предмета, изучить 
другие источники, не бояться задать вопрос 
преподавателю. И не оставлять при этом в 
стороне общественную жизнь.

Александр Куперин
Лечебный факультет
Каждый раз, когда все кричали: «Халява, 
приди!» в полночь перед экзаменом, халява 
была у меня. Сам процесс обучения нужно 
совмещать с жизнью — и нужно поймать пра-
вильный баланс между этими процессами, 
это своеобразное кунг-фу. Хочется посовето-
вать студентам как следует отдыхать: кто не 
умеет отдыхать, тот не умеет работать.

Виктория Плахотная
Лечебный факультет
Мой секрет — хорошая память. Лучший спо-
соб ее тренировки — использовать ее на все 
100%. Кроме того, нужно быть критичным к 
достижениям и всегда стремиться сделать 
лучше. Студентам младших курсов я бы посо-
ветовала правильно планировать время, осо-
бенно первые три года. А дальше будет легче 
и интереснее, да и появится больше свобод-
ного времени.

Елена Юмашева
Лечебный факультет
Главное — любовь и искренний интерес к 
тому, что ты делаешь. Врач — не просто про-
фессия, это образ жизни, ежедневный труд и 
работа над собой. Когда ты поглощен изуче-
нием материала, разбором сложных тем, то 
тебя не столько волнует результат, сколько 
сам процесс обучения и новые знания. Каж-
дая дисциплина важна для умного, мысляще-
го грамотно врача.

Варвара Колесникова
Медико-биологический факультет
Самым сложным для меня было привыкнуть 
к новому формату обучения: здесь не школа, 
никто не будет повторять одно и то же по де-
сять раз. Надо подобрать удобный для себя 
подход, позволяющий лучше усваивать но-
вое. И полагаю, что намного лучше учить ма-
териал в течение семестра: повторять всегда 
проще, чем учить заново.

Анна Читанава
Медико-биологический факультет
Секрет успешной учебы прост: гореть знани-
ями и наслаждаться. Когда понимаешь, что 
твои знания могут помочь кому-то выздоро-
веть, оценки не важны. Сначала сидишь сут-
ками, заучивая базу, а потом цепочка скла-
дывается — и ты уже ловишь знания на лету. 
Важно уметь мыслить системно, а пятерки 
приходят сами, если в голове есть ответ на 
любой вопрос.

Анастасия Киселева
Медико-биологический факультет
Учиться на отлично мне помогла огромная за-
интересованность и большое количество дос-
тупной информации в интернете: например, 
если мне не нравился основной учебник по 
предмету из-за сложного текста, я находила 
наглядные видеолекции или другой учебник 
с более понятным изложением материала. 
Нужно верить в свои силы и понимать, для 
чего вы учитесь.

Ванесса Банколе
Педиатрический факультет
Я считаю, что долг каждого студента-меди-
ка — хорошо учиться в университете. Такой 
подход позволит и в дальнейшем справляться 
с поставленными задачами, как этого требует 
профессия врача. А каждая неудача — повод 
задуматься, где была допущена ошибка, про-
анализировать свои действия и попробовать 
еще раз с новыми силами.

Виктория Русакова
Педиатрический факультет
Я бы хотела посоветовать младшим коллегам 
не бояться сложных и запутанных тем: при 
желании можно во всем разобраться само-
стоятельно, последовательно и не торопясь. 
Нужно кооперироваться с ответственными, 
надежными и добросовестными ребятами 
для совместной подготовки к коллоквиумам 
и экзаменам, а также выбрать и посещать ин-
тересные для себя СНК.

Татьяна Ильина
Лечебный факультет
Когда я поступала, у меня не было цели 
учиться на одни пятерки — мне была инте-
ресна сама медицина. Я взахлеб читала все 
учебники, даже анатомию с кучей названий 
на латинском. А когда ты так учишь, сдавать 
экзамены не так сложно. На старших курсах 
учиться легче, но сама учеба становится бо-
лее ответственной.

5.0
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Малачи Ньямукондива
Студент 2-го курса международного факультета по на-
правлению «фармация»

Я родился в Южной Африке — в Зимбабве. Среднее об-
разование в моей стране включает 13 классов. В 2016 году 
окончил школу, специализирующуюся на естественнонауч-
ных предметах, и после ее окончания у меня, конечно же, 
возник вопрос, где и чему обучаться. К счастью, я выиграл 
квоту на обучение в России — и передо мной открылись 
большие перспективы.

Я приехал в Россию в конце сентября 2017 года и снача-
ла поступил на подготовительные курсы в Барнауле при 
Алтайском государственном техническом университете 
им. И.И. Ползунова, затем в течение одного года обучался 
в Томске в Сибирском государственном медицинском уни-
верситете и наконец принял решение перевестись в РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова.

Я выбрал РНИМУ, потому что он является ведущим среди 
медицинских вузов по всей России. Учиться очень сложно, но, 
думаю, все профессии сферы здравоохранения нелегки для 
изучения и понимания. А в РНИМУ учиться еще труднее, чем 
в других медицинских вузах России, но, поверьте мне, трудно 
не значит плохо: нужно пробовать и усердно работать, про-
двигаясь к своей цели. После окончания учебы гарантирова-
на работа по специальности не только в России, но во многих 
странах мира.

Больше всего мне нравится, что Минздрав РФ контролиру-
ет абсолютно все медицинские учебные заведения: коллед-
жи, университеты и институты, введена система Федеральных 
государственных образовательных стандартов. Благодаря 
этому при переводе в другой университет студенту не нуж-
но повторно проходить уже изученный курс — мне это очень 

пригодилось при переводе в РНИМУ. Мне бы хотелось, чтобы 
и в Зимбабве действовала такая система.

С тех пор, как я пришел учиться в Университет, у меня были 
и взлеты, и падения. К сожалению, мне было трудно найти 
друзей. Кроме того, мешает языковой барьер: пока я не очень 
хорошо говорю по-русски, но стараюсь овладеть языком изо 
всех сил. В прошлом году я принял участие в Международ-
ной онлайн-олимпиаде по русскому языку для иностранцев, 
организованной Санкт-Петербургским государственным уни-
верситетом, и занял на ней 2-е место.

Я хотел бы получить много знаний в области фармацев-
тической технологии и химии. В будущем — поработать 
какое-то время в Сибирском государственном медицинском 
университете в качестве ассистента преподавателя фарма-
цевтических технологий. Но главная моя мечта — открытие 
фармацевтического института в моей стране для подготовки 
специалистов в области фармации и не только.

Мне нравится проводить время в Университете, очень при-
влекает сам процесс обучения, я с радостью хожу на занятия. 
Мне нравится решать сложные задачи, кроме того, я быстро 
увлекаюсь и вообще достаточно ответственный и трудолюби-
вый студент — думаю, что это моя сильная сторона. Но вме-
сте с тем у меня есть хобби: в свободное время катаюсь на 
коньках и плаваю. Еще люблю путешествовать и заниматься 
волонтерской работой с детьми. Кроме того, я прошел спе-
циальный курс по работе в детских оздоровительных лаге-
рях. А еще недавно участвовал во внутривузовском турнире 
КВН — играл в команде «ФармАД».

Я хотел бы поблагодарить руководство Университета и осо-
бенно международный факультет, поскольку его сотрудники 
всегда готовы помогать не только мне, но и другим иностран-
ным студентам. Огромное спасибо РНИМУ за предоставлен-
ные возможности!

П Е Р В Ы Е Ш А Г И В  П Р О Ф Е С С И Ю

Альбина Бедретдинова, 
Ординатор 2-го года кафедры акушерства и гинеколо-
гии педиатрического факультета

Первый раз на практике в городе Марибор (Словения) мне 
посчастливилось побывать после 5-го курса, поэтому, будучи 
уже ординатором, я ни на секунду не сомневалась, подавая 
документы на отбор стажеров по программе Erasmus+.

Словенская медицина выстроена по немецким стандар-
там, что ощущается и по уровню квалификации врачей, и по 
организации здравоохранения, и обеспечению больниц всем 
необходимым оборудованием и медикаментами.

Моя трехмесячная стажировка проходила в отделении 
гинекологии Университетского клинического центра «Мари-
бор» (Univerzitetni klinični center Maribor) — втором по разме-
ру медцентре Словении. В ходе практики мне удалось усовер-
шенствовать свои хирургические навыки в отделениях общей 
и онкогинекологии, оценить новые подходы к оперативному 
лечению гинекологических патологий, а также поучаствовать 
в работе отделения репродукции — лучшего в Восточной Ев-
ропе.

Словенцы очень радушно принимают всех иностранцев, в 
особенности россиян, поэтому уже через пару недель после 
приезда я полностью адаптировалась к жизни в Мариборе 
и влилась в рабочий процесс. Весь персонал в UKC Maribor 

очень дружелюбен, с вопросом или просьбой можно было 
обратиться к любому врачу, и я чувствовала себя таким же 
полноправным участником коллектива, как и словенские ор-
динаторы. Кстати, в отличие от России, ординатура в Слове-
нии длится пять лет, и местные врачи искреннее удивлялись, 
каким образом нам удается освоить специальность всего за 
два года.

Также меня приятно удивил размеренный график словен-
ских врачей: есть достаточное количество времени, чтобы по-
общаться с пациентом и ответить на все вопросы, в спокой-
ном темпе выполнить необходимые манипуляции. Вместо 
бумажного ведения истории болезни данные осмотра, проце-
дуры или операции записываются врачом на диктофон и поз-
же переписываются секретарем на бумажный и электронный 
носитель, а вся медицинская информация о пациенте хранит-
ся в индивидуальной электронной карте.

Практически все врачи владеют английским языком, и ко 
всему прочему словенский язык очень похож на русский, по-
этому проблем в общении ни с врачами, ни со средним меди-
цинским персоналом у меня не возникало.

В целом, зарубежная стажировка — это отличная воз-
можность бросить вызов самому себе, расширить кругозор 
и взглянуть на медицину и специальность под другим углом, 
поэтому я однозначно рекомендую UKC Maribor для прохож-
дения стажировки всем студентам и ординаторам!

Гагик Тадевосян
Ординатор 2-го года обучения по специальности «хи-
рургия» Ереванского государственного медицинского 
университета имени Мхитара Гераци

О том, что можно пройти стажировку в РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова, я узнал в деканате постдипломного образования. 
Пройти отбор на зарубежную стажировку было сложно из-за 
большой конкуренции, требовалось иметь высокие баллы 
за учебу, отлично владеть русским языком — и вообще быть 
грамотным специалистом. Но я со всеми заданиями успеш-
но справился, и меня направили проходить стажировку в  
РНИМУ. В первом хирургическом отделении московской Го-
родской клинической больницы (ГКБ) № 13 за мной закрепи-
ли весь спектр обязанностей ординатора по специальности 
«хирургия».

Если говорить о трудностях в период обучения, то в ос-
новном они были связаны с ситуацией вокруг новой коро-
навирусной инфекции, а в остальном сложно не было: если 
любишь свою профессию, то все можно победить. Мне пока-

залось, если сравнивать больницы Москвы и Еревана, врачи в 
ГКБ № 13 более целеустремленные: каждый из них знает свои 
обязанности и права — структура работает.

Во время стажировки я научился реальнее оценивать свои 
способности и силы. Почти все операции проходили на эн-
доскопическом оборудовании, несколько раз под контролем 
ведущего хирурга я проводил операции самостоятельно. Мне 
бы хотелось отдельно отметить своих прекрасных наставни-
ков — хирургов, которые советами, доброжелательностью и 
местами даже строгостью помогали мне. На моей странице в 
фейсбуке я отдельным постом выразил благодарность всему 
медицинскому персоналу больницы.

За то время, что я проходил обучение в РНИМУ, произошло 
много интересного, но больше всего мне запомнился момент, 
когда я спонтанно вечером отправился на Большую Пирогов-
скую улицу, чтобы увидеть памятник Николаю Пирогову. 

Зарубежная стажировка — это большой опыт и много воз-
можностей для саморазвития. Еще раз хочу поблагодарить 
руководителей и сотрудников РНИМУ им. Н.И. Пирогова за 
предоставленный шанс и проделанную работу.

Зарубежная стажировка
Университет активно принимает участие в программе академической мобильности: наши студенты регулярно проходят стажировки в заграничных вузах. 
Но, кроме того, РНИМУ с радостью принимает у себя иностранных студентов и ординаторов. Обучение в другой стране — это значительный профессио-
нальный опыт, приобретение навыков, множество новых открытий и, конечно же, друзей. Мы попросили студентов и ординаторов рассказать о том, как 
проходило их обучение в иностранном вузе и об их впечатлениях.
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НА ПЕРЕДОВОЙ

Наталья Крайнова
Педиатрический факультет, 6-й курс

Я работаю медсестрой в московской 
Городской клинической больнице № 15 
им. О.М. Филатова в отделении, где лечатся 
пациенты с COVID-19. Я ставлю капельни-
цы, делаю уколы по назначению врача, рас-
кладываю таблетки, измеряю температуру, 
помогаю выполнять назначения нашим па-
циентам при ухудшении их состояния. И ко-
нечно, каждый день бывает множество дру-
гих заданий: сделать компресс, покормить, 
сводить на рентген, довезти до реанимации, 
до выписки, измерить давление и сатурацию 
или еще как-то помочь врачам. 

Моя мама — участковый педиатр. На 
мое желание работать в таких условиях она 

отреагировала хорошо: это полезное и нуж-
ное дело. У нее условия работы еще хуже: 
не всегда знаешь, каков истинный диагноз 
пациента, к которому идешь на вызов. Я не 
боюсь принести вирус в дом — если тща-
тельно выполнять все требования, то это 
почти невозможно. Но к сестре в гости я не 
езжу: у нее ребенок маленький и муж часто 
болеет. 

Работать в таких условиях не так страшно: 
если делать все по правилам, то возмож-
ность заразиться практически исключается.  
Я стараюсь чаще мыть руки, не трогать лицо. 
У нас на каждом углу стоят антисептики, мож-
но хоть обливаться ими каждые три секун-
ды (Улыбается). Риск заболеть повышается, 
если не соблюдать правила личной безопас-
ности, общаясь близко в зеленой зоне. Паци-
енты, конечно, путаются: в костюмах мы все 
одинаковые. Но у нас есть наклейки с фами-
лиями на костюмах, и кто-то уже запоминает 
нас. Меня уже некоторые узнают по голосу, а 
я своих коллег — по походке. 

Я каждый день вижу молодых людей 
со среднетяжелым и тяжелым течением 
COVID-19. Нужно помнить, что опасность ви-
руса еще и в том, что состояние пациента до 
последнего может быть нормальным, а по-
том буквально за мгновение ухудшиться до 
такой степени, что не всегда успеваешь до 
реанимации довезти.

Неудобства связаны со средствами ин-
дивидуальной защиты: респиратор давит 
на переносицу и скулы — уже даже синячки 
появились. В трех парах перчаток тяжело-
вато проводить некоторые манипуляции.  В 
этой работе для меня особых трудностей 
нет — правда, пришлось вспоминать фарма-
кологию и названия таблеток: в педиатрии 
многие из них не используются, а сейчас я 
работаю со взрослыми пациентами.

Иван Матвеев
Педиатрический факультет, 6-й курс

Я работаю медбратом в московской Го-
родской клинической больнице № 52 в 
отделении реанимации для пациентов с 
COVID-19, выполняю общий круг сестрин-
ских обязанностей: постановка желудочного 
зонда, уретрального катетера, капельниц, 
клизм; уход за трахеостомой; инъекции че-
рез центральный катетер болюсно и с по-
мощью инфузоматов; подкожные инъекции; 
кормление через зонд; санация дыхатель-
ных путей; забор анализов и прочее.

В плане навыков для этой работы мне 
очень помогли дежурства в Морозовской 
больнице до пандемии: там учили многим 
практическим манипуляциям — в частности, 
там я освоил, как установить желудочный 
зонд и уретральный катетер. 

Определенные сложности создает рабо-
та в костюме и в маске — кому-то достаются 
очки и респираторы, кому-то маска с респи-
ратором на все лицо. Лицо под маской поте-
ет — и в местах, где резина прилегает к коже, 
образуются потертости и гнойнички, потом 
больно надевать маску вновь. Наверное, это 
единственная трудность, при этом стоит от-
метить, что в отделении, в которое я попал, 
коллеги очень понимающие, постоянно обу-
чают, подсказывают, за что им огромное спа-
сибо! Пациенты у нас находятся в тяжелом 
состоянии, поэтому о какой-то реакции на 
персонал в защитных костюмах речи не идет: 
им требуется помощь — они ее получают, 
другие вопросы в их состоянии не возникают. 

В противовес страху заразиться у меня 
есть понимание, что все равно придется 
переболеть определенному числу человек, 
чтобы сформировать так называемую им-

мунную прослойку, необходимую для оста-
новки пандемии. Конечно, я надеюсь, что 
если и заболею, то переболею в легкой фор-
ме, но как такового страха заболеть нет. 

Родители относятся к моей работе в 
данных условиях с пониманием. Я живу от-
дельно, поэтому просто ограничил контакт 
с ними, чтобы уберечь от риска заражения. 

С одной стороны, я понимаю, что эпиде-
мия закончится быстрее, если все заболеют 
разом, но, с другой стороны, это приведет 
к переполнению больниц, тогда летальных 
исходов будет больше. Поэтому вопрос не в 
том, как быстрее закончить пандемию, а как 
максимально безболезненно людям ее пе-
режить. Считаю, что в сложившихся обстоя-
тельствах самоизоляция — логичный выход.

Мария Милёхина
Педиатрический факультет, 6-й курс

Я работаю в московской Городской кли-
нической больнице № 40 (Коммунарка) в 
терапевтическом отделении в качестве па-
латной медсестры. Выполняю полный пере-
чень обязанностей среднего медицинского 
персонала. Практически всему пришлось 
учиться заново и на ходу, ведь везде свой 
порядок, тем более мы работаем с пациен-
тами с новой коронавирусной инфекцией. 

Мой график — сутки через трое, а основ-
ные трудности связаны в первую очередь с 
нехваткой среднего медицинского персо-
нала: нет свободных рук, поэтому присесть 
или поспать за сутки не удается совсем. 

Есть ли страх заразиться самой? Когда ра-
ботаешь в стрессовой ситуации, буквально 
на адреналине, об этом даже не думаешь. К 
тому же мы находимся в отделении в полной 
защитной экипировке и для пациентов все 
мы безлики в этих костюмах. Работать прихо-
дится в достаточно напряженной обстановке, 
и это понятно: болеющие люди становятся 
капризными, требуют повышенного внима-
ния к себе, а пациентов так много, что им 
приходится ждать, когда дойдет очередь на 
выполнение процедур. Обычно с этим связан 
негатив со стороны пациентов, но мы стара-
емся быть терпимыми и корректными, по-
скольку прекрасно понимаем их состояние. 

Мои родные, конечно, переживают за 
меня, но понимают и принимают мое реше-

ние работать во время пандемии: в данных 
условиях нет лишней помощи, это мой долг. 
Чтобы защитить близких, я изолировалась 
от семьи на весь период работы. 

Все мы хотим, чтобы пандемия закон- 
чилась скорее, а для этого важно соблю-
дение всех карантинных мер, а особенно 
самоизоляции, использования масок и пер-
чаток в общественных местах, поддержа- 
ния безопасной дистанции в транспорте и 
магазинах.

Наталья Карлова
Педиатрический факультет, 6-й курс

Я работаю в московской Городской кли-
нической больнице № 52, выполняю обязан-
ности постовой и процедурной медсестры 
в отделении для заразившихся COVID-19: 
ставлю капельницы, делаю инъекции, 
оформляю истории болезни, провожу при-
ем пациентов в отделении, проверяю назна-
чения, ухаживаю за лежачими больными и 
так далее.

Основные трудности связаны прежде 
всего с большим потоком поступающих па-
циентов. У каждого из них обычно много на-
значений: по нескольку капельниц и уколов 
в день, не считая других процедур. Наше от-
деление рассчитано на 60 человек, оно уже 
заполнено полностью, так что работы хва-
тает всем. Кроме того, мы трудимся в сред-
ствах индивидуальной защиты (СИЗах), что 
физически очень непросто: находиться в них 
жарко, лишний раз за смену не перекусить 
и даже не попить. Но в такой ситуации по-
другому нельзя, мы это понимаем и стара-
емся приспособиться. 

Пациенты на нас реагируют как на обык-
новенный средний медицинский персонал. 
Некоторые из них, особенно ипохондрики, 
видя, что я молодая, просят пригласить бо-
лее опытную коллегу: волнуются за свои 
процедуры. Но это бывает нечасто — мно-
гие, напротив, нас благодарят за тяжелую 
работу в условиях пандемии, проявляют уча-
стие, интересуются нашим графиком работы, 
спрашивают, езжу ли я домой.

Что касается опасений заразиться, честно 
могу сказать, что очень переживала. Перед 
первым дежурством не спала всю ночь, были 
даже мысли, зачем я согласилась трудиться 
в таких условиях. Боялась заразиться и забо-
леть, было страшно не видеть своих близких 
все эти месяцы, не поехать к маме. Все это 
невольно держишь в голове, но со временем 
подобные мысли отошли на второй план. Я 
заметила, что, когда ты на смене крутишься 
как белка в колесе, об этом некогда думать, 

а когда выходишь из отделения, все пережи-
вания остаются за дверью. Постепенно при-
шло понимание, что даже если я заболею, 
то, скорее всего, перенесу это легко. Главный 
страх — вероятность заразить в этом случае 
других. Я живу одна, но бываю по необходи-
мости в общественных местах: в транспорте, 
когда еду на работу и обратно, в магазинах, 
и люди, которые волею случая оказались ря-
дом, могут заразиться тоже, если я заболею.

Многие мои друзья, не связанные с ме-
дициной, очень поддержали мое решение 
работать с пациентами с COVID-19 и даже 
восхищались им. Они гордятся, что в их окру-
жении есть человек, который самоотвержен-
но пошел на такую работу. Мои друзья-ме-
дики часто советуют мне быть осторожной 
и беречь себя. Я все для этого делаю: вы-
полняю правила по использованию СИЗов, 
соблюдаю гигиену. Родным, которые нахо-
дятся далеко от меня, я решила рассказать о 
своей работе потом, когда ситуация стабили-
зируется, чтобы не подвергать их ненужному 
стрессу. 

На помощь в борьбе с вирусом
Вспышка коронавируса колоссально увеличила нагрузку на здравоохранение как в первичном звене, так и в больницах. Многие обучающиеся в РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова не захотели стоять в стороне и добровольно решили оказать всяческое содействие в борьбе с вирусом. Наши выпускники 2020 года  
рассказали нам, почему они согласились на работу в период самоизоляции, что сегодня входит в их обязанности и как отреагировали их родные на новый 
режим их работы.
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НА ПЕРЕДОВОЙ
Помогаем медикам! 
Волонтерский центр РНИМУ им. Н.И. Пирогова в период пандемии выступил единым фронтом вме-
сте с добровольческими организациями вузов Москвы и Всероссийским общественным движением 
«Волонтеры-медики» в помощь медицинским работникам в борьбе с новой коронавирусной инфек-
цией в рамках Всероссийской акции «МыВместе». До сих пор наши студенты продолжают активно 
помогать медицинским организациям. Мы поговорили об этом с руководителем Волонтерского цен-
тра РНИМУ Ириной Брагиной, студенткой 6-го курса педиатрического факультета.
— Если обобщить, каким учреждениям потребовалась по-
мощь наших волонтеров? 
— Помощь требовалась медицинским организациям — боль-
ницам детским и взрослым. Кроме того, мы помогали в Ми-
нистерстве здравоохранения. В условиях пандемии помощь 
требовалась не только медицинская, но и административно-
хозяйственная. Наши волонтеры помогали врачам-статистам, 
врачам-эпидемиологам и административно-управленческо-
му персоналу. Студенты РНИМУ им. Н.И. Пирогова трудились 
как в зеленых, так и в красных зонах больниц.

— Какая больница обратилась за помощью первой?
— Первой обратилась РДКБ. С ней мы активно взаимодей-
ствовали и до карантина: проводили творческие и образова-
тельные мастер-классы для юных пациентов. Потребность в 
волонтерской помощи появилась 18 марта, когда больницу 
закрыли на карантин в связи с эпидемической обстановкой. 
Пациентов и их родителей перестали выпускать за террито-
рию больницы, поэтому им нужно было помочь в приобрете-
нии и доставке товаров первой необходимости, так как они не 
могли сходить в аптеку и магазин. РДКБ — федеральная боль-
ница, туда госпитализируют экстренных пациентов, которые 
не могут ожидать окончания пандемии. В Москве у родителей 
пациентов нет родственников или знакомых, чтобы передать 
посылку или купить нужные товары, поэтому им очень нужна 
помощь волонтеров. Чтобы максимальное количество нужда-
ющихся смогло воспользоваться нашей помощью, мы распро-
странили специальные информационные брошюры и повеси-
ли плакаты. Мы рады, что наши ребята откликнулись очень 
быстро: буквально через пару часов после появления запроса 
нашлись люди, готовые помочь немедленно, а вскоре собра-
лась активная команда из нескольких десятков волонтеров. 

Ребята строго соблюдают все меры безопасности: работа-
ют в масках и перчатках, а на охране всегда есть антисептик 
для обработки рук. В сложившейся ситуации мы организо-
вали передачу бесконтактным путем. Помимо того, что во-
лонтеры покупали нужное в магазинах и аптеках, они еще и 
доставляли посылки из пунктов выдачи интернет-магазинов. 
В среднем наши ребята выполняли 5–7 заказов ежедневно. 

Каждый день я убеждаюсь в том, что такая помощь в дан-
ной ситуации необходима. Родители благодарят наших во-
лонтеров, и получать такой теплый отклик очень приятно. Ду-
маю, если ребята сумели собраться и мобилизоваться в столь 
сложный момент, это говорит о том, что у них есть качества, 
необходимые врачам: способность грамотно оценить ситуа-
цию и быстро прийти на помощь.

— Расскажите о работе волонтеров в Минздраве и Морозов-
ской больнице. 
— Практически сразу после объявления карантина к нам об-
ратились сотрудники Министерства здравоохранения, и уже 
с 19 марта наши волонтеры начали проводить термометрию 

сотрудников и посетителей всех зданий министерства. Потом 
потребовалась помощь в ведении документации, и ребята со-
ставляли ответы на вопросы граждан по поводу коронавирус-
ной инфекции.

Предложение курировать Морозовскую детскую больницу 
поступило от «Волонтеров-медиков». Наша помощь требова-
лась в трех отделениях: гастроэнтерологии, отделении палли-
ативной помощи и гематологии. С 15 апреля будущие врачи 
начали помогать медсестрам в ведении документации, уходе 
за больными, выполнении медсестринских манипуляций, а 
также врачам в проведении осмотров, ведении документа-
ции, интерпретации анализов и исследований. Работа про-
должается: каждый будний день по пять человек трудится в 
этих отделениях. 

— Какие еще медицинские учреждения были охвачены во-
лонтерской помощью в апреле?
— С 20 апреля потребовалась помощь медицинским работни-
кам, а также администрации ЦКБ РАН. Волонтеры помогают 
в санпропускнике, в прачечной, занимаются статистической 
обработкой. В настоящее время в задачи наших ребят входит 
только ежедневное ведение статистики.

С 21 апреля по 4 июня волонтеры ежедневно трудились 
в ГКБ № 31. Добровольцы помогали в двух корпусах. В этой 
больнице была высокая потребность в волонтерах каждый 
день: до 12 человек. Спектр функционала был обширен. Одни 
волонтеры помогали надевать и снимать средства индивиду-
альной защиты медицинскому персоналу в санпропускниках, 
другие занимались термометрией. Все оказывали большую 
помощь в хозяйственной деятельности с разгрузкой, погруз-
кой оборудования, расходных материалов и так далее. 

С 13 апреля начал работу волонтерский штаб в Федераль-
ном центре мозга и нейротехнологий, там наши добровольцы 
работают с конца апреля до сих пор. Они выполняют разные 
функции — например, доставляют пробы в лабораторию, 
помогают в кафетерии. Требуется помощь эпидемиологу и 
отделу кадров, канцелярии — в ведении документации, пси-
хологу — в работе с родственниками пациентов. Необходимо 
проводить термометрию сотрудникам и посетителям центра 
и помогать в санпропускнике. 

Для оптимальной и удобной работы Волонтерского шта-
ба по предотвращению коронавирусной инфекции РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова за каждым учреждением закреплен коор-
динатор — он обеспечивает взаимодействие волонтеров и 
сотрудников организации, контролирует наполненность гра-
фиков, ведет документацию. Конечно, эти обязанности вы-
полняли волонтеры со стажем. 

Вместе с «Волонтерами-медиками» наши добровольцы 
помогали во многих столичных клиниках: в Госпитале для ве-
теранов войн № 3, ГКБ № 40, ГКБ № 15, ГКБ № 64, ГКБ № 67, 
НМИЦ эндокринологии, а также осуществляли адресную по-
мощь — работали командно. 

Команда волонтёров в МДГКБ 

Морозовская больница 

ЦКБ РАНГКБ 31Работа в Минздраве
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— Оксана Андреевна, почему Вы выбрали Второй медицин-
ский институт?
— Я поступила в 1971 году. Надо признать, что во многом я 
выбрала этот медицинский вуз, потому что здесь работала 
моя мама — член-корреспондент РАМН, профессор, заведу-
ющая кафедрой детских болезней Наталья Сергеевна Кисляк. 
Фактически речь идет о некой врачебной семейной тради-
ции, при этом я сознательно не пошла на педиатрический фа-
культет, где она работала. Однако, конечно, в связи с этим не 
было каких-то особых условий поступления, тем более что я 
окончила школу с золотой медалью, поэтому сдавала только 
один экзамен — химию.

— Первые впечатления, как правило, самые сильные. Рас-
скажите, пожалуйста, о своей первой неделе в Институте.
— Спустя 50 лет уже трудно говорить о первой неделе, но о 
первых впечатлениях о в вузе вообще могу сказать следую-
щее — это был «золотой век» нашего Университета: период, 
когда ректором был профессор Юрий Михайлович Лопухин, 
а заведующими кафедрами стали многие молодые 40-летние 
профессора Виктор Сергеевич Савельев, Вячеслав Алексан-
дрович Таболин, Левон Оганесович Бадалян, Наталья Серге-
евна Кисляк и многие другие. Повторю, это был расцвет вуза. 
И это чувствовали и мы, студенты. В этот период свое разви-
тие получили научные направления, сделавшие честь нашему 
вузу: сердечно-сосудистая хирургия, неонатология, детская 
гематология. В тот период во время учебы в вузе можно было 
выбрать специальность на этапе ее формирования в нашей 
стране. И конечно, наш вуз в этом плане был по многим на-
правлениям ведущим. Нам было очень интересно и учиться, 
и жить в стенах этого Института.

— У большинства студентов в процессе обучения наступа-
ет период, когда они начинают сомневаться как в выборе 
дальнейшей специальности, так и выборе медицины как та-
ковой. У Вас были такие сомнения? Что бы Вы посоветовали 
таким сомневающимся студентам?
— Наверное, и у меня были сомнения. Те, у кого нет сомне-
ний, даже не знаю, что это за люди такие. Во время учебы 
в школе я увлекалась многими вещами: меня интересовали 
журналистика, общественные предметы, исторические. По-
этому определенные сомнения возникали, но в последние 
годы обучения в школе сформировалось ясное представле-
ние о том, что в основе всего, конечно, лежит биологическая 
наука, которая является базой для всех остальных наук. По-
этому интерес к биологии и медицине, которая имеет к ней 
прямое отношение, победил все остальные мысли о других 
профессиях. В этом плане я хочу сказать нынешним студен-
там, что они должны выбирать специальности будущей дея-
тельности по сердцу. Хотя, конечно, к 17 годам абсолютно чет-

кое представление о профессиональном будущем все-таки 
еще не сформировано. Но медицина такая интересная наука, 
что в ней можно найти ответвления многих направлений дея-
тельности — можно заниматься фундаментальными науками, 
генетикой, общественными науками, охраной здоровья, исто-
рией медицины и даже журналистикой, хотя, конечно, сама 
специальность врача, возможность заниматься лечением лю-
дей является самым главным в нашей специальности. Иными 
словами, я считаю, что это очень правильный выбор. Поэтому 
искренне советую будущим абитуриентам выбрать медицину 
и поступать в медицинский вуз.

— Были ли у Вас какие-нибудь трудности в учебе и как Вы с 
ними справлялись?
— Нет, особых трудностей не было. Нагрузка у меня в 10-м 
классе была значительно больше, чем в Институте: проходило 
тяжелейшее обучение, подготовка в вуз по специальным про-
граммам с преподавателями. 

А уже в Институте мне было просто интересно: и анатомия, 
и гистология, и другие предметы. Я считаю, что химия и фи-
зика, которые изучаются на младших курсах тогда и сейчас, 
могут преподаваться в меньшем объеме. Это я говорю уже с 
позиции опыта работы врачом. 

На старших курсах, когда начались медицинские предме-
ты, заниматься стало особенно интересно и совсем не трудно. 
У нас была потрясающая группа — в ней почти все студенты 
были отличниками. На 4-м курсе нашу группу за самый высо-
кий средний балл в сессию наградили поездкой на корабле 
по Волге до Нижнего Новгорода. Сегодня такое трудно пред-
ставить.

Конечно, что-то в вузе в процессе обучения было сложнее, 
и это понятно. Что-то было проще для познания и давалось 
легче. Я даже не могу сейчас выделить предметы, которые 
вызывали у нас какие-то трудности. Но это я отношу к очень 
высокому качеству преподавания, которое было во Втором 
меде: оно не было направлено на формальные баллы в виде 
балльно-рейтинговой системы, как в наше время. Для меди-
цинского обучения такая система является вредной — я со-
вершенно в этом убеждена и неоднократно выступала с этих 
позиций. В медицине этого не требуется. Эта система не для 
медицины, не для клиники. 

— Какие преподаватели и дисциплины запомнились Вам 
больше всего? Почему?
— У нас были потрясающие преподаватели. Невероятно ин-
тересные лекции читали профессора Ю.Е. Березов, В.М. Смо-
льянинов, Г.И. Косицкий. Больше всего запомнились именно 
их лекции. Преподавание в нашем институте основывалось 
на традиции, которая шла еще с XIX века, во многом она была 
основана на формуле «лекционный материал плюс больной». 
Не было как таковых семинаров и «сидения за партами». 
Наоборот, все наши преподаватели, корифеи медицины: и 
А.И. Нестеров, и П.Е. Лукомский, и другие, говорили: «Вон из 

кабинета! К постели больного!» А у нас сейчас слишком много 
времени занимает тестирование. Считаю, что та система пре-
подавания, которая была раньше, больше подходит для меди-
цинского вуза. Кстати, в конце 80-х годов у нас был обмен с Гар-
вардским университетом. Довольно большая группа студентов 
со знанием английского языка отправилась в Гарвард (и я в том 
числе в качестве молодого преподавателя). Надо сказать, что 
там мы познакомились с американской системой. Она была 
даже более свободной, чем у нас: лекционный курс, помощь 
в подборе литературы и клиника. Я присутствовала на одном 
занятии, где все время было посвящено составлению плана 
освоения темы: то есть какие нужно изучить вопросы, какую 
информацию искать в библиотеке, каких больных нужно ос-
мотреть в отделениях. Тестирование, причем очень сложное и 
многоплановое, проводится у них только после окончания ме-
дицинского университета. Я— сторонница именно такого под-
хода. Конечно, речь идет только о клинических дисциплинах. 

— Есть ли среди преподавателей тот, кого Вы можете на-
звать своим наставником? Можете рассказать поподробнее, 
как Вы встретились, начали взаимодействовать?

Моим главным учителем в медицине (но не единствен-
ным, конечно, потому что у меня было много учителей и 
старших коллег на той кафедре, на которой я начинала свою 
деятельность как ординатор и аспирант) был выдающийся 
терапевт академик РАН Геннадий Иванович Сторожаков. И 
еще, конечно, моя мама, которая была уникальным клиници-
стом, ученым и основателем абсолютно нового направления, 
которое сегодня развивается в Национальном медицинском 
исследовательском центре детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева. Но с точки зрения 
моей специальности, терапевтической, это, конечно, был Ген-
надий Иванович.

На 4-м курсе мы занимались на кафедре факультетской те-
рапии. Геннадий Иванович не преподавал в нашей группе, но 
он был очень интересным человеком: обладатель энциклопе-
дических знаний, он был блестящим диагностом и проводил 
разборы больных, которые для всех студентов были эталоном 
клинического мышления. Кроме того, в этот период он раз-
рабатывал совершенно новое направление в медицинской 
диагностике — эхокардиографию. Фактически Г.И. Сторожа-
ков был одним из основателей эхокардиографии в нашей 
стране, и те, кто интересовались этими вопросами, стреми-
лись попасть к нему на обучение. Когда пришло время рас-
пределения после окончания обучения с институте, у меня, 
как у ленинского стипендиата, было право выбора кафедры 
для поступления в ординатуру. Геннадий Иванович предло-
жил мне поступить в ординатуру на кафедру факультетской 
терапии лечебного факультета и работать вместе с ним. Я по-
шла в ординатуру, потом в аспирантуру, а потом было и все 

НАШИ ВЫПУСКНИКИ
Совместно с Ассоциацией выпускников Второго медицинского Университета мы продолжаем рассказывать о выда-
ющихся врачах и ученых, окончивших наш вуз.  В этой рубрике наши выпускники делятся своими воспоминаниями 
о студенческих годах, о любимых преподавателях, рассказывают о своем пути к успеху и о родном Втором медицин-
ском Университете.

Оксана Андреевна Кисляк 
Заведующая кафедрой факультетской терапии лечебного факультета, доктор медицинских наук, профессор, выпускница лечебного факультета Второго 
МОЛГМИ им. Н.И. Пирогова 1977 года.

С заместителем секретаря комитета комсомола  
Ольгой Брусковой, 1976 г.

Субботник. Около здания ЦНИЛа.  
Крайний справа профессор Л.О.Бадалян, 1978 г.
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остальное — работа ассистентом, доцентом, профессором и 
т.д. В пенсионном фонде чуть не умерли от удивления, ког-
да увидели, что моя трудовая книжка находилась все время 
только в одном учреждении. Я прошла все этапы становления 
в нашем институте

— Студенческие годы — это не только лекции, сессии, прак-
тика и бесчисленные бессонные ночи над учебниками. Как 
Вы проводили свободное от учебы время? Чем увлекались 
в эти годы?
— Мы увлекались многим. Я была секретарем комитета ком-
сомола института. В главном корпусе на Пироговке располага-
лись помещения профкома, комитета комсомола и парткома. 
Много времени мы проводили в этих стенах, но это не было 
похоже на какую-то бюрократическую деятельность. Важным 
направлением, конечно, была так называемая идеологиче-
ская работа, но сразу могу сказать, что какого-то невероятного 
ее доминирования в стенах нашего вуза никогда не было — 
нам в этом плане позволялось «работать» на спокойных то-
нах. И у нас была очень важная деятельность по студенческим 
строительным и медицинским отрядам. Это было очень ин-
тересное направление — воодушевлялись люди, я сама была 
в стройотряде на «КАМАЗе». С одной стороны дисциплина, а 
с другой — свобода и такая прекрасная студенческая пора. А 
с точки зрения всего остального у меня была самая обычная 
студенческая жизнь. Как поется в известной песне, «как мо-
лоды мы были!», и, возможно, ощущение счастья, которое 
было, во многом связано и с нашей молодостью. Жизнь была 
интересная. Как мне кажется, интересне, чем сейчас, хотя сей-
час возможностей гораздо больше.

— За последние двадцать лет произошли колоссальные из-
менения и в науке, и в медицине, и в нашей стране в целом. 
Как, на Ваш взгляд, по сравнению с Вашим временемизме-
нились студенты?
— Если говорить в целом, то в последние годы больших из-
менений практически не заметно. Были определенные этапы, 
и в какой-то момент, особенно в начале введения Единого го-
сударственного экзамена, приходили слабые ребята. Однако 
сейчас уровень заметно повысился, и, думаю, те, кто посту-
пают в наш Университет, подготовлены значительно лучше. 
Так что у сегодняшнего студента довольно высокий уровень 
базовой подготовки. Сами студенты, как мне кажется, сейчас 
представляют даже более благодатную почву: они постоянно 
впитывают знания, но предпочитают неординарный подход к 
изучению дисциплин. И это здорово!

— Что бы Вы посоветовали студентам длядостижения целей?
— Я думаю, что все сказано в замечательной песне: 

«Юный друг, всегда будь юным!
Ты взрослеть не торопись!
Будь веселым, дерзким, шумным!
Драться надо, так дерись!
Никогда не знай покоя,
Плачь и смейся невпопад!..»

В общем, мы были именно такими много лет тому назад. 
А учеба —понятно, что это освоение профессии, но, что очень 
важно, и формирование характера, которое должно прохо-
дить во время учебы в вузе

— Поддерживаете ли Вы связи с вашими однокурсниками, 
друзьями по учебе?
— Некоторые мои однокурсники работают в нашем универ-
ситете, например, профессор Григорий Павлович Арутюнов. 
Встречаемся с одногруппниками нечасто, вот недавно виде-
лись, но сказать, что это какие-то тесные связи, которые регу-
лярно поддерживаются, не могу. Мы пересекаемся на конфе-
ренциях и очень рады, когда видим друг друга.

— Можете дать определение хорошему врачу? Каким он 
должен быть?
— Это должен быть в первую очередь знающий человек, т.е. 
у него должен быть достаточно большой объем знаний, без 
этого врачебная деятельность будет посредственной. Второе, 
у врача должна быть способность к анализу и синтезу. Врачеб-
ная специальность — это немножко детективная история, а 
для того чтобы осуществлять функции детектива, нужно уметь 
анализировать, выделять главное. 

И, конечно, врач должен обладать двумя противополож-
ными качествами: состраданием и хладнокровием. Врач не 
должен идти на поводу у пациента, но сочувствовать ему и 
поддерживать его он должен. Быть очень твердым в своих ре-
комендациях, если он уверен, что они идут на благо пациен-
ту. И также давать полную информацию пациенту об угрозах, 
которые связаны с его болезнью, а пациент сам будет решать, 
как ему поступать. Врач обязан очень четко и жестко показать 
и сказать, что нужно делать. Сегодня такой век, когда многое 

уже многое доказано. Есть система доказательной медицины. 
Идет внедрение персонализированной медицины, и многие 
вещи абсолютно очевидны.

— А какие качества должны быть у хорошего человека?
— Хороший человек должен быть благородным и не чужд пе-
реживаниям других. В то же время при характеристике челове-
ка я отвожу важную роль принципиальности и отсутствию при-
способленчества. Мне кажется, что хороший человек не может 
быть безумным конформистом (если помните, был такой 
знаменитый фильм — итальянская классика «Конформист»). 
Если говорить о хорошем человеке, который во мне вызыва-
ет положительные чувства, то, конечно, это такие качества как 
благородство, стойкость и принципиальность. Человека, обла-
дающего такими качествами, точно можно назвать хорошим. 

— Что для Вас значит Второй мед?
— Это — родина. Что еще можно сказать?! Я прожила всю 
жизнь в его стенах. Это мой второй дом. 

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

Материал предоставлен Ассоциацией выпускников Второго медицинского Университета. Сайт: alumni2med.ru  @alumni2med            alumni2med      alumni2med

Коллектив кафедры факультетской терапии Лечебного факультета, 2018 г. Обход в кардиологическом отделении главного врача ГКБ № 79 А.Г. Косаченко и профессора О.А. Кисляк

Георгий Натанович Голухов, выпускник лечебного фа-
культета 1983 года, председатель правления Ассоциации, 
президент московской ГКБ № 31, член-корреспондент РАН, 
профессор кафедры общественного здоровья и здравоох-
ранения, экономики здравоохранения педиатрического 
факультета РНИМУ: 
«Мы давно закончили институт, у каждого сложилась 
своя профессиональная жизнь, но мы до сих пор ощуща-
ем молодой студенческий задор и огонь в душе. Мы бы 
очень хотели передать частичку этого чувства нашим 
молодым коллегам, будущим врачам. Ассоциация при-
звана не только помочь сберечь счастливые мгновения 
студенчества, но и поддержать гордое имя выпускника 
Второго меда, которое объединяет тысячи врачей по 
всей стране».

Марк Аркадьевич Курцер, выпускник педиатрического 
факультета 1980 года, член правления Ассоциации, заведу-
ющий кафедрой акушерства и гинекологии педиатрическо-
го факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова, член президиума 
правления Российского общества акушеров-гинекологов, 
председатель президиума Московского общества акуше-
ров-гинекологов, член общества New European Surgical 
Academy (NESA), член Международной федерации акуше-
ров-гинекологов (FIGO), академик РАН, основатель и бес-
сменный руководитель сети клиник «Мать и дитя»: 
«Второй мед — моя альма-матер, открывшая мне до-
рогу в мир медицины. Сегодня РНИМУ имени Н.И. Пирого-
ва — современный Университет, в котором передовые 
образовательные технологии интегрированы с наукой». 

Александр Юрьевич Разумовский, выпускник пе-
диатрического факультета 1978 года, главный детский 
хирург Департамента здравоохранения Москвы, пре-
зидент Российской ассоциации детских хирургов, член-
корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор 
и заведующий кафедрой детской хирургии педиатрическо-
го факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова:
«Второй мед — это вся моя жизнь. Родной Институт до 
сих пор остается для меня добрым и душевным местом, 
которое мы, студенты, очень любили». 

Иван Сократович Стилиди, выпускник лечебного фа-
культета 1988 года, директор Национального медицинско-
го исследовательского центра онкологии имени Н.Н. Бло-
хина, академик РАН, профессор: 
«Второй мед для меня — это моя молодость, это от-
чий дом, это все самое светлое, что хранится в моем 
сердце».

Александр Сергеевич Матвеевский, выпускник лечеб-
ного факультета 1977 года, кандидат медицинских наук, 
доцент, врач-анестезиолог Tampa General Hospital (Тампа, 
Флорида, США), MD, PhD, MEd: 
«Этот университет имеет для меня колоссальное зна-
чение, потому что все, что я знаю, чему научился, всю 
базу я получил здесь. Несмотря на то что были недо-
статки и отличия, это было много лет назад. В Шта-
тах я с гордостью говорил, что окончил один из лучших 
мединститутов России. Я помню, когда мы поступали, 
была конкуренция между Первым и Вторым медом: кто 
лучше, у кого больше академиков. Я горжусь тем, что 
окончил Второй мед. Конечно, недостатки могут быть, 
но база была очень солидной, нас учили звезды медицины 
того времени».

Светлана Валерьевна Аксельрод, выпускница педиа-
трического факультета 1999 года, помощник генерального 
директора Всемирной организации здравоохранения по 
неинфекционным заболеваниям и психическому здоро-
вью в штаб-квартире ВОЗ в Женеве:
«Второй мед — это то место, где закладываются ос-
новные этические принципы работы с пациентами. Не-
смотря на то что нынешние выпускники разительно 
отличаются от нашего выпуска и еще больше — от 
выпуска в советское время, их объединяет трепетное 
отношение к пациенту и осознание ответственности, 
которая лежит на плечах врача. У выпускника Второго 
меда не может быть чувства невыполненного долга 
перед пациентом, он обязательно сделает все от него 
зависящее — как на уровне отдельного человека, так и 
на уровне страны или мира».

Вступайте в Ассоциацию выпускников!

Ассоциация выпускников Второго медицинского Университета ждет вас!
Дорогие выпускники 2020 года! Добро пожаловать в дружную семью медицинских специалистов, которые 
окончили Второй мед! В наших рядах — известные ученые, врачи и общественные деятели, которыми мы по 
праву гордимся! Все они тепло отзываются о своей альма-матер.
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Елена Первичко
Общество сейчас возлагает на врачей большие надежды, 

и они оказываются в сложной ситуации — это вызов их про-
фессиональным качествам. Они стараются на него ответить, 
но им это делать сложно. И здесь могут возникнуть самые 
разные негативные эмоциональные состояния, как раз тог-
да включаются психологи — с тем, чтобы помогать самим 
врачам. Спасать жизни людей в ситуации такого давления 
сложно, эмоциональное напряжение при этом абсолютно 
нормально и закономерно. То, что врачи испытывают в этот 
момент: усталость и душевная боль (они несомненны при 
стрессе), ощущение беспомощности — это не является ни 
признаком слабости, ни свидетельством того, что врач с ра-
ботой не справляется. Если поговорить сейчас с медицински-
ми специалистами — в частности, с теми, кто работает в от-
делениях интенсивной терапии, в красной зоне, — мало кто 
из них предъявляет жалобы психологического содержания. В 
основном они говорят о том, что в сложившихся обстоятель-
ствах совсем не до психологии: разобраться бы с клиникой, 
понять, что происходит. Сейчас понятно, что сложившаяся 
пандемия — это не спринт, а, скорее, марафонская дистан-
ция, поэтому существует вероятность, что всякого рода психо-
логические проблемы будут нарастать.

Сейчас появились научные публикации, которые сделаны 
преимущественно китайскими психологами. В них показано, 
что за стадией, когда многие врачи полны сил и энтузиазма, 
может прийти другая, когда станет ясно, что, к сожалению, до 
понимания клинической сути происходящего достаточно да-
леко, — и силы начнут заканчиваться. И, по данным авторов, 
среди врачей очень велики показатели неблагоприятных эмо-
циональных состояний и показатели признаков эмоциональ-
ного профессионального выгорания. Это пока зарубежная 
статистика, но вполне можно предположить, что у нас можно 
будет увидеть схожие тенденции спустя какое-то время.

Что я вижу позитивного в нашей стране сейчас: врачи сами 
начали потихоньку обращаться к психологам, а это значит, 
что зреет запрос медицинских специалистов для разъясне-
ния того, как оптимально строить стратегии взаимодействия 

с пациентами и членами их семей. И это очень хорошая тен-
денция, потому что объем проблемы и ее тяжесть настолько 
существенны, что лишние силы — допустим, со стороны пси-
хологов — врачам точно не помешают. Понятно, что факти-
чески все врачи сейчас герои. И большинство людей смотрят 
на них теперь именно так, искренне ими восхищаются. Но 
врачи — люди, а человеческие ресурсы не беспредельны. И, 
по данным китайских коллег, те медицинские специалисты, 
которые обратились за психологической помощью, показали 
на выходе и продолжают показывать гораздо более положи-
тельные результаты при оценке их эмоционального состоя-
ния. Обращения могут быть не так очевидны: можно просто 
включиться в те мероприятия для врачей, которые психологи 
проводят в больнице. У психологов в таких случаях есть что 
предложить: применяются наработанные технологии по оп-

тимизации эмоционального состояния врачей, пациентов, 
членов их семей — здесь много областей для приложения 
усилий. Всячески хочу призвать действительно не стесняться 
за такой помощью обращаться. 

Традиционно считается, что молодые сотрудники, у кото-
рых недостаточно опыта, очевидно, более подвержены вы-
горанию и сами по себе находятся в более высокой группе 
риска. Но, по данным китайских коллег, сильнее всего выгора-
ют в ситуации COVID-19 не молодые сотрудники, а чуть стар-
ше — с опытом работы от десяти лет, имеющие маленьких 
детей или престарелых родителей. То есть такого рода фак-
торы существенно вмешиваются. Здесь, по-видимому, страх 
принести инфекцию домой или проблемы с изоляцией от се-
мьи. Это обосновывается тем, что социальных завязок у тех 
врачей, кто старше, больше. И несмотря на то что на работе 
они всецело отдаются лечению пациентов, они не перестают 
беспокоиться о своих домочадцах. 

Выгореть может кто угодно, главное — вовремя принять 
меры. Очень важно в сложившейся ситуации развивать при-
емы позитивного мышления: нужно чувствовать и стараться 
в себе поддерживать чувство гордости от того, что вы специ-
алист, делающий сейчас важное дело. При этом необходимо 
понимать границы своих возможностей — не только профес-
сиональных, но и человеческих: ни один даже самый гениаль-
ный врач не может постоянно творить чудо — важно научить-
ся делегировать ответственность и разделять ее с коллегами 
по работе. Я бы посоветовала сейчас врачам, может быть, 
чуть больше себя любить в этой ситуации, может быть, чуть 
больше иногда себе позволять. Не считать ни в коем случае, 
что им не положен какой-то отдых, — наоборот, пытаться от-
дыхать в любую предоставившуюся минуту. Врачи сейчас обя-
зательно должны мониторить свое эмоциональное состояние 
и, если будет плохо, обращаться к психологам.

Помимо этого, в сложившейся ситуации необходимо раз-
вивать всем медицинским специалистам приемы позитивного 
мышления: нужно принимать и стараться в себе поддержи-
вать чувство гордости за то, что вы — тот человек, который 
совершает сейчас очень важное дело для всего окружающего 
общества.

Елена Иванова
Еще до начала перепрофилирования (Центр мозга ФМБА 

с 13 апреля перепрофилирован для круглосуточного при-
ема пациентов с COVID-19. — Прим. ред.) во всех палатах 
были развешаны памятки, что в Центре работает психоло-
гическая служба, — в них были перечислены поводы, по ко-
торым можно к нам обратиться. Для заявок указаны разные 
способы связи: телефоны, мессенджеры, адрес электронной 
почты — пациенты могли позвонить по телефону, либо мы 
могли привезти в палату телемедицинскую тележку и пооб-
щаться через нее.

Помимо этого, телефон нашей службы доведен до сведе-
ния врачей Центра: у них и в ординаторских, и в грязной зоне, 
и в чистой висят листовки о том, что наша служба сейчас пе-
реформатирована и мы работаем с такими проблемами, как 
повышенная тревожность у врачей, проблемы с коммуника-
цией с пациентами, панические атаки (например, при входе 
в грязную зону), чувство апатии после нескольких дежурств. 
Сотрудники знают, что они могут всегда зайти к нам в каби-
нет или позвонить. Также мы дежурим четыре раза в сутки 
на выходе из грязной зоны и мониторим, в каком состоянии 
выходят оттуда медицинские специалисты. У нас есть лекар-
ства, которые мы можем им сразу предоставить, вода — им 
часто хочется пить, мы можем померить давление и заодно 
заводим беседу: как они себя чувствуют, как прошла смена. 
Врачи, мы заметили, не обращаются к нам напрямую, не за-
ходят в кабинет и не говорят: «Я почувствовал, что перестал 
хорошо справляться со своими обязанностями, испытываю 
тревогу» — все-таки многие из них боятся потерять лицо, по-
казаться слабыми. А такими нейтральными способами, когда 
мы просто начинаем общаться на безобидные темы, мы по-
вышаем в них доверие к нам, и это потом помогает врачам 
уже при личной встрече рассказывать больше. 

Беседа со специалистами при выходе из грязной 
зоны — это один из методов нашей проверки состояния вра-
чей. В этот момент мы визуально оцениваем, насколько вы-
ражены вегетативные реакции у сотрудника, вышедшего из 
шлюза, внимательно слушаем, что он нам рассказывает. Не-
которые, например, говорят: «Как я рад, что эта каторга за-

кончилась, больше туда не пойду», а кто-то говорит: «Все нор-
мально, я уже привык». 

Сейчас психологическая помощь для врачей важна в пер-
вую очередь для того, чтобы им сохранить себя для пациен-
тов. Доктора, как представители помогающих профессий, 
склонны брать на себя работу, связанную с большой ответ-
ственностью, и могут переоценить свои ресурсы в новых 
условиях. В дальнейшем может наступить фаза нервного ис-
тощения, возникнет неврастения — тогда, как правило, алго-
ритм врачебных действий будет сильно изменен: врачи будут 
выбирать самый простой путь, использовать простые алго-
ритмы, когнитивная переработка информации у них будет 
сильно редуцирована — тогда будут возрастать ошибки и мо-
жет возникнуть даже халатность. Поэтому каждому доктору 
очень важно отслеживать, может ли он как-то дистанциро-
ваться от работы, когда находится дома, может ли спокойно 

вечером заснуть и почувствовать себя расслабленным после 
смены — или есть некое мышечное напряжение, вегетатив-
ные реакции, с которыми он раньше не сталкивался. Важно 
прислушиваться к своему состоянию, чтобы не ввести себя в 
фазу дистресса и эмоционального выгорания, когда человек 
не сможет в полном объеме выполнять рабочие обязанности. 
Если врач чувствует, что тревога, которую он испытывает, ме-
шает его привычной жизни, мешает выполнять его рабочие 
обязанности, заполняет все свободное время, то следует об-
ратиться к нам. Конечно, всех подряд к психологу направлять 
не стоит: психологическая помощь априори должна быть на 
добровольной основе, чтоб был запрос и осознание пробле-
мы со стороны клиента.

Многие врачи уже адаптировались к сложившейся ситуа-
ции и жалуются в основном на физический дискомфорт: запо-
тевает маска, жарко в защитном костюме, хочется пить после 
смены. Врачам-реаниматологам, у которых раньше в таком 
количестве никогда не умирали пациенты, поначалу было тя-
желее всех. Для них мы стараемся организовывать смены в 
другом режиме, чтобы у них было больше времени на отдых 
и восстановление. С такими сотрудниками поначалу можно 
использовать техники из экстремальной психологии, чтобы 
их эмоциональная реакция на потерю пациента была «раз-
дернута». Важно, чтобы был сотрудник, который смог бы их в 
данный момент выслушать.

Сейчас мы видим, что некоторые симптомы посттравма-
тического стрессового расстройства начинают нарастать го-
раздо позднее, однако люди не склонны обращаться к пси-
хологу. Беспокоит то, что со стороны врачей запросов не так 
много. Думаю, что проблем больше, но в силу специфики 
нашего менталитета, в рамках которого обращение к психо-
логу — проявление слабости, врачи этого не делают. Поэтому 
мы как раз более мягко, говоря с ними на какие-то сторонние 
темы, стараемся установить контакт и уже с этой стороны вы-
йти на психологические проблемы, если они есть.

Я хочу посоветовать врачам, которые сейчас работают с 
пациентами, быть внимательными к себе, беречь себя ради 
больных. Если врач чувствует, что нагрузка слишком велика, 
советую находить в себе силы, чтобы рассказать об этом руко-
водству или сходить к психологу.

А К Т УА Л Ь Н О
Психологическая поддержка современных героев
В период пандемии новой коронавирусной инфекции на долю медицинских специалистов выпала колоссальная нагрузка. Мы поговорили с сотруд-
никами кафедры клинической психологии психолого-социального факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова — профессором Еленой Первичко и доцентом 
Еленой Ивановой, старшим психологом Федерального центра мозга и нейротехнологий Федерального медико-биологического агентства (ФМБА). Елена 
Ивановна Первичко рассказала о том, кто из медицинских специалистов находится в большей зоне риска эмоционального выгорания в современных 
условиях, а Елена Георгиевна Иванова — о том, как психологическая помощь оказывается врачам Центра, перепрофилированного для круглосуточного 
приема пациентов с COVID-19.
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ
Итоги внеучебной деятельности за 2019–2020 год
Профсоюз студентов

В профсоюзе студентов состоит более половины обучаю-
щихся нашего Университета, и с каждым годом наша большая 
команда растет. Главная цель профсоюза — это защита прав 
студентов, консультативная и материальная поддержка. В этом 
учебном году при поддержке профсоюза студентов был успеш-
но реализован цикл военно-патриотических мероприятий. 

Культурно-творческий сектор 
15 направлений культурно-творческого сектора объеди-

няют более 500 студентов, которые участвуют в организации 
творческих мероприятий. 

В этом году было много важных событий: Хоровой фести-
валь медицинских образовательных учреждений, традицион-
ный конкурс «Таланты РНИМУ», новый проект «Год театра», 
конкурс «Мисс РНИМУ», Московский студенческий фестиваль 
поэзии. Сборная команда КВН РНИМУ вышла в финал Мо-
сковской лиги КВН. Наши певцы и танцоры завоевали первое 
место на межвузовском конкурсе «Голоса и танцы», стали ла-
уреатами Всероссийского конкурса «Весна-45», хоровая сту-
дия Университета «Лечебная сила музыки» стала лауреатом 
первой степени на Хоровой универсиаде в Казани. В Фести-
валях Клуба интеллектуальных игр наши команды — неодно-
кратные призеры турниров, в том числе международных. Во 
время карантина работа сектора не прекратилась: репетиции, 
собрания, разные варианты викторин, а также творческие ве-
чера стали проходить онлайн. Удалось реализовать крупные 
онлайн-проекты: «По волнам памяти» (навстречу 75-й годов-
щине Победы в Великой отечественной войне), «Почитаем 
вместе» (с активным включением преподавателей), «Слов 
стихия» (о современной поэзии).

 Донорское движение
За 2019 год донорским движением было проведено семь 

акций. За год донорские акции посетили 3492 человека, из 
них 2393 смогли стать донорами. 790 человек вступили в об-
щий регистр потенциальных доноров костного мозга, 1077 л 
крови было передано в банк крови! В проведении акций уча-
ствовали 142 организатора донорского движения. 

Несмотря на сложные условия в период действия ограни-
чительных мер, акции прошли с соблюдением всех необхо-
димых условий по недопущению распространения коронави-
русной инфекции.

Кроме того, большая неделя донора длилась не пять, а це-
лых семь дней. Также в этом году начал работать собственный 
регистр — Федеральный регистр потенциальных доноров 
костного мозга РНИМУ им. Н.И. Пирогова, куда уже вступило 
около 400 человек.

Тьюторское движение
Тьюторов-адаптеров в этом году 129, под их опекой 2200 

студентов. Охват занятий тьюторов-преподавателей — восьми 
гистологов, семи анатомов, пяти химиков — 1174 человека. 

В 2019–2020-м году появилось новое поднаправле-
ние — тьюторы-преподаватели по химии, которое было до-
статочно востребованным и сразу показало хорошие резуль-
таты. 

Был проведен первый среди медвузов страны акселератор 
проектов среди студентов 1-го курса, направленный на раз-
работку и реализацию проектов. В конкурсе участвовало 39 
заявок, из которых десять было выбрано для реализации. 

Центр изучения общественного мнения
С сентября 2019-го по июнь 2020-го включительно ЦИОМ 

провел в общей сложности 32 опроса. Наибольшее количе-
ство ответов мы получили в опросах по дисциплинам (2012 
ответов за весну).

В команде ЦИОМа сейчас 31 человек. У центра есть курато-
ры, которые отслеживают статусы выполнения задач. Их чет-
веро, они ответственны за четыре блока: аналитика, медиа, 
инфографика, другое.

Самые важные проекты этого года: проведение офлайн-
опроса, реорганизация формы рейтинга кафедр. Многое по-
менялось в самом ЦИОМе. Мы готовы к следующему году!

Волонтерское движение
Сейчас в Волонтерском центре одиннадцать направлений. 

Общее число волонтеров за учебный год — 1235 человек. За 
год проведено 174 мероприятия. Кроме того, движение вело 
отдельную статистику по волонтерам, помогающим в борьбе 
с COVID-19: более 18 тыс. часов волонтерской деятельности, 
14 организаций, более 170 волонтеров. 

В этом году Волонтерский центр стал победителем Все-
российского конкурса молодежных проектов и выиграл грант 
на реализацию проекта «Доброволец_РНИМУ». Также центр 
занял первое место во всероссийском конкурсе «Моя стра-
на — моя Россия» в номинации «Экология моей страны» с 
проектом «Эколого-просветительский центр» и первое место 
в конкурсе «Доброволец Москвы — 2019» в номинации «Доб-
рая команда». Награждение прошло в рамках Международ-
ного форума добровольцев — 2019. Это самое масштабное и 
грандиозное волонтерское мероприятие, в котором приняли 
участие около 7000 добровольцев. 

Корпус старост 
В нашем Университете шесть старост факультетов. Среди 

студентов — 71 староста потоков (курсов) и 305 старост групп, 
а среди ординаторов — 170 старост ординаторов кафедр. 

В этом году состоялся наш ежегодный образовательный 
проект для старост 1-го курса «Школа старост», а также впер-
вые был проведен образовательный проект «Корпус старост» 
для 2–7-го курсов, оба проекта завершились выездной атте-
стацией в Конакове. Кроме того, были проведены два старо-
стата: первый для старост студентов, второй для старост орди-
наторов кафедр.

Во время карантина на старост легла большая нагрузка: не-
обходимо было постоянно быть на связи, оперативно пере-
давать всю информацию от деканата и преподавателей сту-
дентам и обратно. Все старосты отлично справились с этой 
задачей.

Совет студенческих землячеств
Совет студенческих землячеств объединил 16 землячеств. 

В течение осеннего семестра советом была проведена одна 
из самых веселых ярмарок — вечер таджикского земляче-
ства. Вечер культуры Осетии прошел с размахом: с народны-
ми танцами и вкусной кухней. На грандиозной и масштабной 
ярмарке адыгского землячества РНИМУ была создана Ассоци-
ация черкесских медиков Москвы. Ярмарка Дагестана запом-
нилась всем теплой, домашней атмосферой и зажигательной 
музыкой. Каждый из проведенных вечеров был особенным и 
непохожим на остальные, собрал студентов из разных вузов 
столицы и высокопоставленных гостей.

В период самоизоляции Совет студенческих землячеств 
занимался развитием страниц в социальных сетях. Каждую 
неделю его участники рассказывали о традициях, культуре и 
врачах всех национальностей и стран, представленных в со-
вете. Все посты объединены в тематические циклы, которые 
позволяют полностью погрузиться в атмосферу выбранного 
направления.

Сектор развития надпрофессиональных навыков.
Сектор развития надпрофессиональных навыков включает 

такие направления, как Студенческий парламентский клуб, 
Студенческий медиацентр Pirogov2Med. В этом году к ним до-
бавились Тренинговый и Партнерский центры. 

После летней школы медиа в Конакове в медиацентре 
Pirogov2Med было сформировано несколько направлений: 
фото, видео, дизайн, журналистика и SMM. Участники медиа-
центра в течение всего учебного года освещали все меро- 
приятия, вели социальные сети, готовили статьи для «Универ-
ситетской газеты». 

Тренинговый центр как отдельная структура начал функци-
онировать в конце октября 2019 года. С того момента коман-
да выросла на 24 человека. Всего за это время было прове-
дено 32 образовательных мероприятия, включающих лекции, 
тренинги и вебинары, которые в сумме посетили 739 человек.

Партнерский центр начал свою работу в феврале 2020 года 
и уже привлек в свои ряды 13 единомышленников. За это 
время направление помогло в организации конкурса «Мисс 
РНИМУ» и привлекло одиннадцать партнеров со скидками и 
акциями. Во время эпидемии COVID-19 центр также не остал-
ся в стороне и нашел восемь компаний, которые безвозмезд-
но предоставили сотрудникам Федерального центра мозга 
и нейротехнологий ФМБА России питание, воду и сладости. 
Работа Партнерского центра полностью переведена в дистан-
ционный режим, продолжается набор новых участников. 

Продолжение. Начало на стр. 1
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Возложение цветов к памятнику погибшим сотрудникам Второго МГМИ в Великой Отечественной войне. 22 июня 2020 г.

75 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Я родился 13 декабря 1938 года в Ленинграде. Конечно, 
воспоминаний о войне осталось немного. Мы прожили с ма-
мой в осажденном городе до марта 1942-го — самого трудно-
го периода, после чего нам удалось эвакуироваться по Дороге 
жизни. Воспоминания об эвакуации остались самые яркие. 
Мы ехали в машине с открытым верхом по льду Ладожского 
озера, когда внезапно с воздуха начался обстрел — немецкая 
авиация совершила налет на покидавших Ленинград горожан. 
Под грохот разрывающихся бомб и гул самолетов на моих гла-
зах целые машины со взрослыми и детьми уходили под лед. 

Машине, в которой сидели мы с мамой, чудом удалось 
вырваться из города, и, когда мы высадились на безопасной 
территории, мама потеряла сознание. В больнице ей диагно-
стировали острую степень дистрофии и оставили на лечение, 
а я оказался на какое-то время на улице. Помню, меня пяти-
летнего местные мальчишки кормили сырой рыбой. Но, к 
счастью, я выжил. Недаром среди блокадников ходит лозунг 
«Выстоять значит победить!». Сталкиваться приходилось со 
множеством трудностей.

После эвакуации мы переехали в Ульяновскую область. 
Мама продолжила работать фармацевтом, я окончил там 
школу. Очень хорошо помню день, когда умер Иосиф Сталин. 
5 марта 1953 года нас выстроили на общую линейку, сделали 
объявление. Многие рыдали и не скрывали своего горя и от-
чаяния, когда не стало вождя. 

В свой родной город я вернулся позднее: поступил в Ле-
нинградский государственный педагогический институт им. 
А.И. Герцена на историко-филологический факультет. А канди-
датскую диссертацию защищал уже на философском факуль-
тете — тогда меня привлекали общественная мысль и движе-
ния, и я защитился по теме «Контроль в системе управления 
обществом». Долгое время преподавал, а в Москву попал по 
переводу в Высшую партийную школу, затем консультировал 
в Государственной думе. А через некоторое время меня при-
гласили преподавать историю России и медицины в РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова.

Конечно, пережив блокаду, невозможно сохранить здоро-
вье в идеальном состоянии: длительный голод и обездолен-
ность навсегда оставляют отпечаток на организме. Но я всю 
жизнь стараюсь поддерживать себя в хорошей форме, стал 
заниматься плаванием в бассейне по программе «Москов-
ское долголетие». Также считаю, что главный принцип хоро-
шей жизни — это труд и преданность своему делу.

Мы публикуем исследование, которое провел Игорь Фе-
дорович, раскрывающее некоторые медицинские аспекты 
переживших блокаду Ленинграда людей.

Голод как фактор массовой смерти в осажденном 
Ленинграде

Битва за Ленинград и 900-дневная блокада города 
(8.09.1941–27.01.1944) имели большое политическое и во-
енно-стратегическое значение. Осознавая величайшую ответ-
ственность перед своей отчизной, ощущая поддержку всего 
народа, воины и население осажденного Ленинграда прояви-
ли невероятное мужество и стойкость. 

Город героически выстоял и победил. Советское государ-
ство высоко оценило мужество защитников Ленинграда: свы-
ше 350 тыс. воинов Ленинградского фронта были награждены 
орденами и медалями, 226 из них было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза, учреждена медаль «За оборону Ленин-
града», которой награждено около 1,5 млн человек. 26 января 
1945 года город наградили орденом Ленина. Указом президи-
ума Верховного Совета СССР от 8 мая 1965 года город-герой 
Ленинград награжден медалью «Золотая звезда». 

Но цена победы невероятно высока: сотни тысяч воинов 
сложили головы в битве за Ленинград. Безвозвратные потери 
составили 979 254 человека, санитарные — 1 947 770 человек. 

Далекое эхо блокады ощущается до сих пор. В наше время 
проведен ряд исследований по самооценке блокадниками их 
здоровья — эти санитарно-гигиенические исследования под-
тверждают общий тезис о длительном негативном влиянии 
тяжелых условий блокады на состояние здоровья людей, ее 
переживших. 

76,8% блокадников жалуются на боли в суставах, 75% — на 
боли в позвоночнике. Обследования детей и подрост-
ков — блокадников (тех, кому к моменту установления блока-
ды было не более 14 лет) выявили, что изменение опорного 
скелета выражались при общей дистрофии почти постоянным 
остеопорозом. В некоторых случаях кости при рентгеновском 

исследовании имели вид «кружевных», что явилось след-
ствием истощения депо кальция в результате минерального 
голодания и длительного преобладания в пище солей калия. 
Эти остеопатические проблемы связаны с дисфункцией веге-
тативно-эндокринного аппарата.

Особенно сильно повлияла блокада на здоровье жен-
щин, в первую очередь на возможность иметь детей. У 26,6% 
блокадниц отмечены нарушения овуляционного процесса, 
у 58,4% — патологические нарушения беременности и ро-
дов. Но самые тяжелые последствия блокады — это потеря 
некоторыми женщинами способности стать матерью. Почти 
каждая четвертая блокадница в зрелом возрасте указывала в 
анкете: «Не имею детей». 

Помимо самих блокадников, негативные последствия 
оставили глубокий эпигеномный след на качестве здоровья 
последующих поколений. Из-за этого с 1989 года все дети 
блокадного Ленинграда получили статус блокадников наряду 
с их родителями. 

Выводы, сделанные на основе анализа полученных в ходе 
социологических исследований жителей блокадного Ленин-
града данных, нашли подтверждение по итогам длительного 
обследования блокадников и их детей и внуков, проведенно-
го доктором медицинских наук, профессором Б.М. Райковым. 
Им была обследована тысяча человек, принадлежащих к раз-
ным поколениям. В результате исследований были выявлены 
заболевания опорно-двигательного аппарата — у 57,6% от 
всего числа, сердечно-сосудистой системы — у 52,9%, желу-
дочно-кишечного тракта — у 44,1%.

Официальная статистика заболеваемости подтвержда-
ет, что среди переживших блокаду больных больше, чем в 

среднем по стране. Перенесшие блокаду мужчины умирали 
в возрасте 63,4±0,3 года, а перенесшие блокаду женщины ― 
в возрасте 65±0,4 года (в основном от сердечно-сосудистых 
заболеваний), этот возраст ниже, чем средние национальные 
данные. У бывших блокадников было достоверное увеличе-
ние осложненных форм атеросклероза аорты, коронарных и 
мозговых (особенно у мужчин) артерий. У мужчин, пережив-
ших блокаду в возрасте до одиннадцати лет, чаще регистри-
ровались инфаркты миокарда, инсульты. Для женщин-бло-
кадниц характерным было более частое развитие сахарного 
диабета.

Возникает вопрос, является ли такое состояние здоровья 
людей результатом трагических условий блокады или это 
общее наследие тяжелых военных условий? А может быть, у 
старшего поколения здоровье ухудшилось вследствие непро-
стой жизни, в трудные годы после войны, а также в специфи-
ческие 1990-е годы? 

Ответ на эти вопросы дает сравнительное социологическое 
исследование двух групп сопоставимых респондентов, пере-
живших войну, но не находившихся в Ленинграде, и блокад-
ников. Исследование показало, что у людей, переживших во-
йну, здоровье подорвано — они больны, но все же в меньшей 
степени, чем ленинградцы. При этом характерно, что блокад-
ники значительно больше подвержены тем заболеваниям, в 
которых наиболее четко прослеживаются последствия недо-
едания: боли в позвоночнике, заболевания желудочно-ки-
шечного тракта и сердечно-сосудистой системы. 

Худшие показатели состояния здоровья блокадников по 
сравнению с теми, кто не находился в осажденном городе, 
выявили и медицинские исследования. Были проанализи-
рованы истории болезней пациентов, умерших в отделениях 
петербургского Госпиталя для ветеранов войн. В первую (ос-
новную) группу вошли больные, пережившие в детском или 
подростковом возрасте блокаду Ленинграда. Вторую состави-
ли те, кто не находился в осажденном городе. Оказалось, что 
возраст смерти мужчин и женщин в первой группе меньше, 
чем во второй группе: по причине сердечно-сосудистых за-
болеваний чаще умирали женщины, пережившие в детском 
возрасте блокаду Ленинграда (55,6% против 14,8% у женщин 
соответствующей возрастной группы сравнения). 

И снова вопрос: а не связано ли здоровье блокадников с 
условиями проживания в Санкт-Петербурге? Климат в горо-
де не очень благоприятный: мало солнечных дней, высокая 
влажность воздуха, частые и резкие смены погоды и перепа-
ды давления. Чтобы ответить на этот вопрос, было проведено 
дополнительное исследование состояния здоровья людей, 
переживших блокаду, но не возвратившихся в силу ряда при-
чин в Ленинград и проживающих в других городах — Севе-
родвинске, Нижнем Новгороде, Дзержинске и прочих. Ис-
следование показало, что блокадники болеют независимо от 
мест проживания. В ленинградской группе не было выявлено 
ни одного здорового человека. Более того, все 50 проинтер-
вьюированных страдают от нескольких болезней, среди кото-
рых имеются весьма серьезные. 

2020 год объявлен Годом памяти и славы. Мы продолжаем публиковать истории жизни сотрудников Университета в 
специальной рубрике, посвященной 75-летию победы в Великой Отечественной войне.  

Выстоять значит победить!
Героем этого номера стал доцент кафедры истории медицины и социально-гуманитарных наук лечебного факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова Игорь 
Федорович Константинов, который поделился своими воспоминаниями о блокадном Ленинграде, эвакуации и рассказал об отпечатке, который суровое 
время осады врагом оставило на всей его жизни.
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Круглый стол для школьников в онлайн-формате

В 2019–2020-м учебном году в нашем Университете прош-
ли многочисленные мероприятия для школьников в самом 
разном формате. Только в рамках проекта «Университетские 
субботы» состоялось 52 занятия, а число их слушателей пре-
высило 4000 человек. Стоит отметить, что в связи со сложной 
эпидемиологической обстановкой цикл просветительских 
мероприятий не остановили, а перевели в онлайн-формат: 
27 онлайн-лекций и мастер-классов «Университетских суббот» 
прошли в дистанционном режиме.

В том же формате в начале 2020 года для учащихся 7–11-
х классов московских школ и школ-партнеров вуза прошло 
заседание круглого стола, посвященное 75-летию победы в 
Великой Отечественной войне, на тему «Полевой госпиталь. 
Медицина в годы Великой Отечественной войны». Во время 
его проведения школьники продемонстрировали навыки пу-
бличных выступлений и работы с аудиторией, а также пред-
ставили свое видение проблем и сложностей, сопутствовав-
ших деятельности медицинских специалистов в годы Великой 
Отечественной войны.

В период с 28 по 30 мая РНИМУ им. Н.И. Пирогова принял 
участие во второй онлайн-части самой масштабной образо-
вательной выставки России — Московском международном 
салоне образования. На онлайн-выставке все желающие мог-
ли посетить стенд вуза и познакомиться с актуальными ма-
териалами по образовательным программам Второго меда, 
получить сведения о дополнительном образовании, подгото-
вительных курсах и программах профориентации, а также за-
дать вопросы представителям Университета в специальном 
чате.

Помимо этого, завершились занятия профориентацион-
ных кружков, которые проводились для учащихся московских 
школ на базе Центра технологической поддержки образова-
ния с ноября 2019 года. В частности, речь идет о следующих 
направлениях: «Биоинформатика и медицинская кибернети-

ка», «Современные аспекты биохимии», «Фармация — взгляд 
на профессию», «Физика — физические явления в медицине, 
от теории к практике» и «Медицина — формируем клиниче-
ское мышление врача со школьной скамьи». 

Нельзя не упомянуть об успешном завершении занятий 
по направлениям проектов «Инженерный класс в москов-
ской школе» и «Медицинский класс в московской школе». 
Ребята из школ столицы посещали учебные базы РНИМУ, где 
они изучили и на практике осуществили опыты по выделе-
нию ДНК, исследовали клетки при помощи микроскопии под 
руководством педагогов вуза, заняв призовые места на кон-
ференциях «Инженерный старт», «Старт в медицину», «На-
ука для жизни» и других.

В рамках проекта «Инженерный класс в московской шко-
ле» состоялись курсы повышения квалификации «Оказание 
первой помощи в образовательном учреждении», на которых 
педагоги школы № 1525 приобрели навыки оказания первой 
медицинской помощи, усвоили алгоритмы действия в экс-
тренных ситуациях и отработали приемы реанимационных 
мероприятий на учебных фантомах. 

В конце мая — начале июня традиционно прошли экза-
менационные сессии в 10–11-х классах школ-партнеров, со-
трудничающих с Университетом по дополнительным образо-
вательным программам («Углубленное изучение биологии» и 
«Углубленное изучение химии»). В связи с неблагоприятной 
эпидемиологической ситуацией сессия также проходила 
в новом формате. Учащиеся 11-х классов школ-партнеров  
по ее итогам получили грамоты за успешное освоение двух-
годичной программы обучения по медико-биологическому 
профилю, что дает им право на скидку при поступлении на 
коммерческую основу в РНИМУ им. Н.И. Пирогова от 10 до 
20% (в зависимости от результатов тестирования) на первый 
год обучения. Но самое главное — занимаясь химией и био-
логией под руководством лучших преподавателей Универси-

тета, школьники получают уникальные знания, которые, не-
сомненно, помогут им в освоении медицинской профессии.

Одним из нововведений 2019–2020-го учебного года в 
Управлении по работе с абитуриентами стало создание по ре-
шению ученого совета Центра обучения оказанию первой по-
мощи для реализации учебных программ и курсов обучения 
первой помощи. В нашей жизни встречаются случаи, когда 
необходимо оказать первую помощь пострадавшему челове-
ку: правильная и своевременная первая помощь может его 
спасти. Очень важны и теоретические знания, и практические 
навыки оказания первой помощи при различных повреж-
дениях и несчастных случаях. Учебные программы и курсы 
центра предусматривают проведение лекционных и практи-
ческих занятий. 

Теоретические знания включают в себя информацию о на-
значении, содержании и объеме первой помощи пострадав-
шим в любой ситуации. А на практических занятиях, используя 
современные тренажеры, манекены, симуляторы, наглядные 
пособия и необходимое учебное имущество, обучающиеся 
центра приобретают устойчивые практические навыки оказа-
ния и проведения разных мероприятий первой помощи.

В Центре обучения первой помощи работают опытные про-
фессора, доценты и преподаватели. Курсы первой помощи бы-
вают 18-, 24- и 36-часовые, они предназначены для обучения:
• учащихся медицинских классов средних общеобразова-

тельных школ;
• учащихся общеобразовательных школ, обучающихся пер-

вой помощи в индивидуальном порядке;
• педагогических работников общеобразовательных школ, 

учебных организаций среднего и высшего профессиональ-
ного образования.
Помимо курсов, центр организовывает и проводит семи-

нары и консультации по подготовке к сдачи практической ча-
сти предпрофессионального экзамена по первой помощи.

23 мая РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова провел для учащихся 
7–11-х классов московских 
школ и школ-партнеров круг-
лый стол в дистанционном 
формате «Полевой госпиталь. 
Медицина в года Великой 
Отечественной войны». Ве-

дущим мероприятия стал профессор кафедры медицины ка-
тастроф лечебного факультета РНИМУ, гвардии полковник ме-
дицинской службы в отставке Александр Петрович Назаров. 

Школьники продемонстрировали навыки публичных вы-
ступлений, работы с вопросами аудитории, а также рассказа-
ли о своем видении проблем и сложностей, сопутствовавших 
деятельности медиков в годы Великой Отечественной войны. 
В числе самых молодых докладчиков был Борис Алексеевич 
Яковенко, учащийся 7 «Г» класса школы № 113, который подго-
товил доклад на тему «Работа медицинских служб и реальные 
истории работы, быта и героизма медиков во время Великой 
Отечественной войны на примере истории жизни моего пра-
прадедушки, военного врача Баженова Николая Петровича».

Также выступили:
• Екатерина Олеговна Романова, ученица 9 «А» класса шко-

лы № 1207, с докладом «Подготовка медперсонала для 
нужд фронта»;

• Анастасия Юрьевна Баранова, ученица 10 «М» класса шко-
лы № 2036, с докладом «Подвиг врача в годы Великой Оте-
чественной войны. Михайлов Федор Михайлович»;

• Анна Павловна Сологуб, ученица 10 «М» класса школы 
№ 2036, с докладом «Героизм врачей блокадного Ленин-
града»;

• Александр Александрович Ищенко, ученик 10-го класса ли-
цея № 4, с докладом «Основные этапы развития военно-
полевой хирургии в годы Великой Отечественной войны»;

• Айка Эркеновна Мейманханова, ученица 10-го класса шко-
лы № 1034, с докладом «Курортолечение во время Вели-
кой Отечественной войны».
Все участники получили возможность обсудить и осмыс-

лить полученную информацию, задать вопросы докладчи-
кам, а докладчики, в свою очередь, получили ценный опыт 
публичного выступления и ряд рекомендаций в области под-
готовки и защиты работ. 

Методист школы № 1034, кандидат биологических наук, 
доцент Н.Н. Меклер, которая приняла участие в круглом столе 
в качестве слушателя, оставила такой отзыв о мероприятии: 
— Сегодняшнее мероприятие, посвященное героическим ме-
дицинским работникам Великой Отечественной войны, про-
шло в новом формате: во-первых, дистанционно, во-вторых, 
в рамках круглого стола. Каждый участник, организатор и ува-
жаемый ведущий, находясь на своем рабочем месте, дома, 
стали единой дружелюбной командой единомышленников, 
которые интересуются вопросами истории медицины. Докла-
ды прозвучали разные — посвященные принципам органи-
зации подготовки медицинского персонала, анализу работы 
медицинской службы блокадного Ленинграда, организации 
реабилитации раненых бойцов и командиров; кроме того, 
были прочитаны замечательные стихи о врачах. Никто не 
остался без вопросов, за что спасибо ведущему Александру 
Петровичу Назарову, который резюмировал, дополнял и ком-
ментировал выступления участников. Спасибо за возмож-
ность окунуться в медицинскую военную историю! Органи-
заторы как всегда были пунктуальны и тщательно продумали 
план мероприятия. Все прошло на высоком уровне.

ЗНАКОМСТВО С УНИВЕРСИТЕТОМ
Итоги года работы с абитуриентами
Работой по взаимодействию со школьниками в РНИМУ им. Н.И. Пирогова занимается Управление по работе с абитуриентами. Речь идет не только 
об организации мероприятий совместно с школами — партнерами вуза, но и об открытых занятиях, конкурсах, лекциях и подготовительных курсах 
для старшеклассников. В нашем материале мы расскажем подробнее о результатах деятельности Управления по работе с абитуриентами в уходящем 
учебном году.

В марте РНИМУ им. Н.И. Пирогова провел цикл интерак-
тивных лекций для учащихся средних и старших классов на 
тему «Медицина в года Великой Отечественной войны» — на 
нем ребятам рассказывали о подвигах медицинских работни-
ков в военное время. На основе этого цикла был организован 
специальный творческий конкурс «Рецепт победы. Медици-
на в годы Великой Отечественной войны», в котором могли 
принять участие школьники 7–11-х классов московских школ 
и школ — партнеров Университета. Итоги конкурса подвели 
23 мая на круглом столе «Полевой госпиталь. Медицина в 
года Великой Отечественной войны».

Участники конкурса могли выступить в одной из двух пред-
ставленных номинаций — «Эссе, стихи и сочинения» и «Ре-
фераты и исследования». Организаторы отметили следующих 
ребят: 
• Ксения Сергеевна Орлова, ученица 8-го класса школы 

№ 1980, выступившая с материалами на тему «Отважный 
и героический труд медицинских работников в годы Вели-
кой Отечественной войны»;

• Анна Алексеевна Демина, ученица 9 «И» класса школы 
№ 450 «Олимп», прочитавшая цикл стихов собственного 
сочинения «Судьбы героев»;

• Полина Сергеевна Новицкая, ученица 10 «В» класса школы 
№ 8 г. Пушкино, выступившая с материалами на тему «По-
левая нейрохирургия»;

• Юрий Павлович Мурник, ученик 8-го класса школы № 1799, 
выступивший с материалами на тему «История антибиоти-
ка». 
Итоги конкурса творческих работ подвели в завершение 

круглого стола: в номинации «Рефераты и исследования» 
победила Мария Ивановна Морозова, призерами стали Ис-
ламбек Тилекович Айткулов, Полина Сергеевна Новицкая и 
Ксения Сергеевна Орлова. В номинации «Эссе, стихи и сочи-
нения» победила Анна Алексеевна Демина, а призерами ста-
ли Софья Игоревна Куценко, Татьяна Алексеевна Лобанова и 
Анастасия Олеговна Трегуб.

Победителям, призерам и участникам конкурса творчес-
ких работ были переданы дипломы и призы от вуза. 

Итоги творческого конкурса для школьников
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Из истории кафедры
Кафедра иностранных языков была создана по иници-

ативе первых деканов педиатрического факультета 2-го 
МГМИ — Е.А. Федера и Г.Б. Гецова — и начала работу в осен-
нем семестре 1930/1931 учебного года. Четыре преподавате-
ля читали курс немецкого языка студентам всех факультетов.

Первой кафедру возглавила профессор Елена Александров-
на Белевич-Станкевич (1876–1953), защитившая диссертацию 
по истории искусств в Парижском университете. К 1930 году 
она написала «Практический учебник немецкого языка для 
медиков» и «Практический учебник немецкого языка для хи-
миков», выдержавшие 11 переизданий в 1930–1941 годах.

С 1950 по 1952 год кафедрой заведовала Варвара Алексан-
дровна Шамшина (1880–1953), однокурсница Е.А. Белевич-
Станкевич. Она тоже защищала диссертацию в Парижском 
университете – по теме «Герцен и его эпоха».

Необходимо отметить, что в 1930–1950-х годах главной за-
дачей в преподавании иностранного языка было обучение 
технике перевода с иностранного языка на русский. Поэтому 
в 1951 году было введено выполнение студентами старших 
курсов самостоятельной работы — перевода на русский язык 
иноязычной литературы по медицинским специальностям.

С 1952 по 1962 год кафедрой руководила Елизавета Алек-
сандровна Коленько. Развитие культурных связей с зарубеж-
ными странами и проведение в 1957-м в Москве Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов (82 студента нашего вуза 
приняли участие в обслуживании фестиваля) способствова-
ли пересмотру программы обучения иностранному языку. 
Особое внимание уделялось развитию навыков устной речи.  
В 1958 году стали проводиться конференции, организованные 
кафедрой иностранных языков, в которых принимали участие 
члены Студенческого научного общества (СНО) с докладами 
на иностранных языках. Студенты по желанию могли изучать 
одновременно два иностранных языка.

С 1962 по 1971 год коллектив кафедры работал под руко-
водством Елены Николаевны Гуревич. В это период начали 
обучение ординаторов, которые за два года овладевали ан-
глийским или французским языком с целью дальнейшей ра-
боты врачами (без переводчика) в развивающихся странах. 
В 1962 году руководством нашей страны было принято по-
становление «Об улучшении преподавания и изучения ино-
странных языков», в котором особое внимание уделялось 
развитию аудиовизуального метода обучения. Именно в этот 
период создается первый лингафонный кабинет, по совре-
менным понятиям — примитивный, но тогда он был оснащен 
по последнему слову в технике. Параллельно организуются 
спецгруппы для углубленного изучения иностранного языка, 
в которых занимаются многие сотрудники вуза.

С 1971 по 1972 год кафедрой заведовала Любовь Ивановна 
Донская. Под ее руководством пишутся учебные пособия, на-
правленные на развитие навыков устной речи, для спецгрупп, 
по технике перевода с элементами программирования — для 
студентов, аспирантов и врачей, самостоятельно работающих 
с медицинской литературой. Особое внимание обращено на 
создание методических разработок для студентов медико-
биологического факультета. 

С 1972 по 1989 год коллектив кафедры работал под ру-
ководством профессора Владимира Фомича Нечипоренко 
(1918–2010). Владимир Фомич — выпускник Московского 
государственного педагогического института иностранных 
языков им. Мориса Тореза 1940 года, ветеран Великой Оте-
чественной войны, был ранен, награжден орденом Красной 

Звезды и медалями. В 1954 году он защитил кандидатскую 
диссертацию, потом много лет заведовал кафедрой ино-
странных языков Московского инженерно-экономического 
института им. С. Орджоникидзе, а затем работал в Государ-
ственном университете Джакарты в Индонезии.

В 1979 году, в преддверии Олимпийских игр в Москве, на 
кафедре было подготовлено учебное пособие «У врача» на 
английском, немецком и французском языках. Оно содержа-
ло обучающий и справочный материал для студентов и со-
трудников вуза. Преподаватели кафедры проводили занятия 
в группах волонтеров для обслуживания Олимпиады, в том 
числе и со специалистами-медиками.

Кафедра иностранных языков сегодня
С 1989 года по настоящее время кафедрой заведует канди-

дат филологических наук, профессор Татьяна Петровна Щед-
рина — заслуженный работник высшей школы. 

Профессорско-преподавательский состав кафедры обе-
спечивает учебный процесс по дисциплинам «иностранный 
язык» (английский, французский или немецкий), «основы 
перевода профессиональной литературы» на лечебном, пе-
диатрическом, стоматологическом и психолого-социальном 
факультетах.

Цель дисциплин, изучаемых на кафедре, — развитие ком-
петенций, обеспечивающих профессиональную коммуника-
цию на иностранном языке, самообразование и межкультур-
ное взаимодействие. Для достижения этой цели решаются 
следующие задачи: формирование лингвистических умений 
и навыков, необходимых для осуществления межкультурного 
информационного обмена, подготовка студентов к участию в 
профессиональной иноязычной коммуникации с учетом со-
циокультурных особенностей носителей языка, повышение 
общего культурного уровня обучающихся на основе совер-
шенствования умений речевого общения и изучения культур-
ных реалий стран изучаемого языка.

В настоящее время учебный процесс проводится в группах 
студентов 1-го и 2-го курсов практически на всех факультетах 
университета и в группах аспирантов 1-го года обучения и 
ориентирован на формирование компетенций, востребован-

ных действующими федеральными государственными обра-
зовательными стандартами. 

В 1990-х годах Т.П. Щедриной был введен разноуровневый 
принцип организации учебного процесса в соответствии с ис-
ходной иноязычной подготовкой студентов. Это значительно 
повысило эффективность обучения. В учебном процессе ис-
пользуются компоненты интерактивных технологий внеауди-
торной работы и приемы, обеспечивающие индивидуализа-
цию учебного процесса с учетом особенностей направлений 
подготовки обучающихся, а также привлекаются актуальные 
информационные материалы медицинской тематики. Под ру-
ководством Т.П. Щедриной на кафедре реализована модуль-
ная организация учебного материала, что нашло отражение в 
рабочих программах изучаемых дисциплин, учебных планах, 
составе контрольно-измерительных материалов, учебных по-
собиях. 

Кафедра проводит большую работу по организации и 
проведению вступительного экзамена в аспирантуру по дис-
циплине «иностранный язык», а также по подготовке аспи-
рантов 1-го года обучения к сдаче экзамена кандидатского 
минимума, организации и проведению данного экзамена. 
Уделяется большое внимание формированию иноязычных 
умений и навыков, необходимых в практической работе на-
учно-педагогических кадров.

Наши учебники
Работа авторского коллектива (В.А. Бессонова, Е.В. Кока-

рева, В.К. Котова, Т.П. Щедрина) под руководством Т.П. Ще-
дриной завершилась выходом в 2004 году в издательстве 
«Высшая школа» учебника «Английский язык для студентов 
медицинских вузов», по которому обучаются студенты мно-
гих медицинских вузов РФ. Учебник выдержал четыре изда-
ния и пользуется неизменным спросом. В конкурсе на лучший 
учебник РНИМУ в 2009 году он завоевал 1-е место. В учебный 
комплекс, кроме учебника, вошли также практическое руко-
водство и учебное пособие, о них — ниже. 

Практическое руководство «Английский язык в медици-
не: практика чтения и устной речи» Т.П. Щедриной (Москва, 
«Высшая школа», 2004 год) предназначено для самостоя-
тельной подготовки студентов медицинских вузов к работе с 
англоязычной медицинской литературой, а также к диалогу с 
коллегами.

Третьей частью учебного комплекса стало учебное посо-
бие «Обсуждаем проблемы медицины» Т.П. Щедриной (Мо-
сква, «Высшая школа», 2004 год), адресованное аспирантам 
и врачам, которым необходимо совершенствовать навыки 
чтения оригинальной медицинской литературы и ведения бе-
седы по медицинской тематике. 

Учебный комплекс завоевал 1-е место на конкурсе «Луч-
ший учебник и учебное пособие РНИМУ им. Н.И. Пирогова» 
2005 года.

В 2010 году издательством «Высшая школа» было выпу-
щено учебное пособие для студентов и аспирантов, врачей 
и научных работников для совершенствования навыков и 
умений чтения, перевода на русский язык и реферирова-
ния аутентичной англоязычной литературы по специально-
сти — «Тексты по медицине: чтение, перевод, реферирова-
ние и обсуждение» (авторы — Т.П. Щедрина, С.А. Агафонова, 
В.А. Бессонова). Это пособие также участвовало во внутриу-
ниверситетском конкурсе на лучший учебник и учебное посо-
бие в 2012 году и заняло 2-е место.

В настоящее время авторский коллектив (В.А. Бессонова, 
О.П. Болобова, Е.А. Ермоленко, Е.В. Кокарева, Е.В. Павлова, 

Профессор Е.А. Белевич-Станкевич

ЮБИЛЕЙ КАФЕДРЫ
Говорить на не одном языке
Кафедре иностранных языков педиатрического факультета Университета исполняется 90 лет.

На кандидатском экзаменеНа  занятиях
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Е.В. Смирнова) под руководством Т.П. Щедриной работает 
над созданием учебника нового поколения, первые части 
которого должны пройти апробацию в следующем учебном 
году.

Преемственность научной мысли
В своих научных исследованиях В.Ф. Нечипоренко исходил 

из понимания того, что наука в ее современном понимании 
требует от лингвистов интегративного подхода, всемерного 
расширения традиционных рамок и границ, отказа от жест-
ко детерминированных подходов и формализованных схем. 
В круг изучаемых на семинарах кафедры теоретических во-
просов входят понятия «ноосфера» и «биосфера». Он считал, 
что современная лингвистика, в частности в Советском Союзе, 
значительно сужает свои цели и задачи, не вникая и не ис-
пользуя достижения нейрофизиологии мозга, психологии 
речи и личности, результаты биологических исследований 
в широком диапазоне, не обращает внимания на настойчи-
вые поиски и открытия в области несенсорного восприятия. 
Один из возможных подходов он видел в сближении линг-
вистики, психологии, нейрофизиологии, мышления и речи. В 
своих исследованиях он вдохновлялся трудами таких ученых, 
как И.М. Сеченов, И.П. Павлов, П.К. Анохин, В.А. Звегинцев, 
А.Р. Лурия, Л.С. Выготский, А.А. Потебня, А.Ф. Лосев, В.И. Вер-
надский, А.Л. Чижевский. Таким образом, к началу восьмиде-
сятых годов В.Ф. Нечипоренко оказался у истоков новой ин-
тегративной отрасли знания — лингвопсихобиологии, кратко 
именуемой лингвобиологией, а изучение взаимоотношения 
биологических и психических аспектов мышления, языка и 
речи нашло отражение в его опубликованных работах «Про-
блемы лингвобиологии. Биологические и психические аспек-
ты мышления и речи» (Москва, 1982) и «Биолингвистика в ее 
становлении: биолингвистические основы системы памяти, 
мышления, языка и речи» (Москва, 1984). Философское ос-
мысление проблем языкознания было представлено в моно-
графии «Лингвофилософские основы эколингвистики» (Ка-
луга, 1998) и стало темой диссертации на соискание ученой 
степени доктора филологических наук.

Интерес к вопросу о природе языка привел молодого уче-
ного Т.П. Щедрину к ономасиологии — теории номинации, 
которая, в отличие от семасиологии (теории компонентного 
состава значений лексических единиц), исследует процесс 
именования в направлении от явления к мысли об этом явле-
нии и, в конечном итоге, к их обозначению языковыми сред-
ствами, а также трансформации смысловой составляющей 
лингвистической единицы в контексте. В диссертационной 
работе на соискание ученой степени кандидата филологи-
ческих наук Т.П. Щедриной «Функционально-семантическое 
поле "согласие" в современном английском языке» (Москва, 
1984) предлагается комплексный ономасиологический ана-
лиз лексических средств исследуемого функционально-се-
мантического поля. Методология исследования составляет 
основу научно-методической деятельности кафедры, направ-
ленной на решение прагматических задач в процессе обу-
чения студентов адекватному использованию иноязычных 
лексико-грамматических конструкций в профессиональных 
контекстах устного и письменного общения.

Научные интересы кафедры все больше поворачиваются в 
сторону методики преподавания иностранных языков с целью 
интенсификации учебного процесса и его практической на-
правленности, о чем свидетельствуют статьи, доклады и тези-
сы сотрудников кафедры в материалах конференций нулевых 
годов: «О возможности реализации деятельностного подхода 
в методике преподавания как одного из способов интенсифи-
кации учебного процесса», «Проектная методика как форма 
деятельностного подхода в организации учебного процесса», 
«Реализация проблемного обучения иностранным языкам в 
РГМУ», «Подготовка студентов неязыковых вузов к межкуль-
турной профессионально ориентированной коммуникации», 
«Концептосферический подход в организации учебного мате-
риала как основополагающая составляющая интенсификации 
учебного процесса по иностранному языку» и т. п.

В активе кафедры организация двух всероссийских науч-
но-практических конференций «Актуальные вопросы обуче-
ния языкам: теория и практика» (2018, 2019), участие только 

за последние пять лет в 69 международных, всероссийских, 
внутрикластерных и региональных научно-методических ме-
роприятиях. 

В настоящее время кафедра работает над темой «Фор-
мирование структуры и принципов образовательного про-
цесса по иностранным языкам в условиях глобализации и 
меняющегося информационного поля 2015–2020 гг.» (номер 
госрегистрации 115041610047). Ежегодно проводится семь 
научно-методических кафедральных семинаров. Сотрудники 
публикуют тезисы и доклады в материалах научно-практиче-
ских конференций других вузов и научно-образовательных 
центров, участвуют в международных форумах, вебинарах и 
онлайн-конференциях.

Взаимодействие «студент — преподаватель»
С учетом потенциала изучаемых дисциплин вносятся уточ-

нения в содержание воспитательной и патриотической работы 
со студентами. Она проводится в процессе обучения иностран-
ному языку: преподаватели кафедры обращают внимание на 
особенности культуры, быта, менталитета народа, говорящего 
на изучаемом языке, в сравнении с русским, знакомят студен-
тов с развитием зарубежной и национальной научной мысли, 
уделяют внимание воспитанию толерантности к иным взгля-
дам на научные, политические и социальные проблемы. 

Студенты Университета при содействии преподавателей 
кафедры принимают участие в общероссийских олимпиадах, 
конкурсах, викторинах на иностранных языках. На кафедре 
также проводятся конкурсы для студентов, планируется про-
ведение олимпиад.

В текущем учебном году на кафедре начали свою работу 
сразу четыре студенческих научных кружка под руководством 
доцента Е.В. Кокаревой, старшего преподавателя О.П. Боло-
бовой и преподавателя Ю.А. Назаровой: три кружка по ан-
глийскому языку — «Академическое письмо», «Устная ком-
муникация в профессиональной сфере. Продвинутый курс», 
«Устная коммуникация в профессиональной сфере. Базовый 
курс» — и «Немецкий язык в профессиональной сфере».

ЮБИЛЕЙ КАФЕДРЫ

Заведующая кафедрой с 1989 года профессор Т.П. Щедрина Заседание кафедры

Коллектив кафедры иностранных языков педиатрического факультета, 2015 г.
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Туристический клуб РНИМУ: вдохновимся на путешествия! 
Вот и наступило лето — самое время разузнать об интересных местах для отдыха. Как раз с этой целью наш туристический клуб подготовил марафон 
«Дальние дали — где мы были, где не бывали» в формате видеолекций: участники познакомятся с пятью очень популярными и бюджетными маршру-
тами по России. Опытные коллеги научат начинающих туристов правильно составлять список снаряжения и продуктовую раскладку для любого вида по-
хода — согласитесь, это важные навыки! Обо всем этом подробно рассказала нам руководитель туристического клуба «Турист РНИМУ» Дарья Яковенко.

Онлайн-формат был введен в начале карантина, и снача-
ла таким образом проходили тренировки и лекции. Каждый 
месяц у команды организаторов проходит мозговой штурм, и 
в конце мая было решено упростить обучение туристов, оста-
вив в расписании занятий клуба только лекции.
— Каждое лето турклуб проводит походы, но мы поняли, что 
вряд ли сможем организовать этим летом путешествие для 
большой группы людей. Зато сможем рассказать ребятам, как 
это сделать самостоятельно и куда можно пойти, — рассказа-
ла Дарья. 

Всего в марафоне запланировано пять лекций, авторами 
которых стали члены оргсостава клуба: Сергей Гусев — сту-
дент 4-го курса педфака, разрядник по спортивному туризму; 
Дарья Яковенко — студентка 5-го курса педфака, руководи-
тель турклуба; Настя Накропина — студентка 5-го курса пед-
фака, опытный походник; Алексей Осипов — студент 5-го кур-
са лечфака, начинающий турист, но очень заинтересованный 
и деятельный; Никита Маруденков — студент 5-го курса пед-
фака, активный и опытный участник турклуба. Каждый расска-
жет о том, в чем он хорошо разбирается, — и в этом главное 
достоинство лекций марафона. Маршруты рассчитаны на це-
левую аудиторию турклуба — новичков и любителей. 
— Все походы пешие, поэтому теоретически можно отправить-
ся в такое путешествие одному. Исключение — водный поход: 
тут, пожалуй, необходимо минимум два человека — столько 

уместит самый маленький катамаран. Но веселее и сподруч-
нее путешествовать в компании друзей, — сообщила Дарья. 

Приглашаем присоединиться к марафону и вдохновиться 
на летние открытия!

О туристическом клубе Университета 
Клуб имеет давнюю историю: он существовал еще в совет-

ское время, что с его таежной романтикой вполне закономер-
но. За прошедшее время деятельность клуба то затихала, то 
возрождалась. Но сейчас, по словам Дарьи, турклуб вышел на 
новый виток развития: 

— Летом 2019 года было организовано три похода и два тур-
слета больше чем на 30 человек. Кроме того, мы принимаем 
активное участие в соревнованиях, и не только туристиче-
ских, — в октябре 2019, например, ездили на всероссийские 
военно-медицинские соревнования «Патриот» и заняли пер-
вое место. О планах на будущее пока трудно говорить: у нас 
были большие надежды на это лето, но в силу всем известных 
обстоятельств все поменялось. Так что пока мы с ребятами 
проводим марафон, а в мечтах все-таки хотя бы одно малень-
кое очное мероприятие летом, но пока загадывать трудно.

Вступить в дружную команду туристов РНИМУ про-
сто — нужно связаться с организаторами через официальную 
группу клуба во «ВКонтакте» tourist_rnimu.

Туризм как образ жизни 
Один из членов оргкомитета клуба — студент 4-го курса педиатрического факультета Никита Маруденков. Он поделился с «Университетской газетой» 
историями из жизни походников РНИМУ.

— Сколько лет Вы уже состоите в турклубе «Турист РНИМУ»? 
— О турклубе я узнал на 2-м курсе — тогда в клуб пришел но-
вый руководитель, Матвей Ильин, и загорелся идеей его раз-
вивать. Я сходил в пару походов выходного дня и незаметно 
для себя оказался в рабочей группе. Вот уже третий год я не 
только участвую во всех мероприятиях клуба, но и помогаю 
их организовать.

— Что было самым интересным для Вас за все это время?
— Для меня все было в новинку, поэтому интересно. В первом 
же походе я открыл для себя тролле́й — это такая веревка, 
натянутая между деревьями сверху вниз с холма. Пристеги-
ваешься к ней и съезжаешь вниз на большой скорости — не-
передаваемые ощущения! Ближе к зиме мы ходили в насто-
ящий бункер, исследовали его изнутри, а ночевали снаружи, 
смастерив лагерь из подручных средств. Были в Лопатинских 

карьерах, где кроме зимнего апокалипсиса посмотрели на ги-
гантские машины для добычи песка. Таких вылазок меньше не 
становится. До карантина успели посетить Бакшевскую масля-
ницу — ежегодный неформальный праздник прихода весны, 
организуемый при содействии клуба отечественной истории 
«Рождественка». Участвовали в народных развлечениях вроде 
захвата снежной крепости, хороводов вокруг горящего чучела 
и игр на бревнах. Осенью ездили в Санкт-Петербург на Всерос-
сийские военно-медицинские соревнования «Патриот», при 
этом ехали туда без каких-либо ожиданий, участвовали прос-
то ради веселья, но выиграли, заняв первое место. Это был 
просто шок. Отдельная тема — летние походы, где я впервые 
побывал после знакомства с турклубом РНИМУ: это и водный 
поход по Карелии совместно с туристами из РХТУ им. Д.И. Мен-
делеева, и пеший в Лаго-Наки (Адыгея). Я сразу познакомился 
с разными видами походов и понял, что все это мое. С каждым 
годом масштабы путешествий только увеличиваются. 

— Чему Вы научились за это время? 
— В первую очередь базовым навыкам: разводить костер, 
готовить на нем, ставить палатку, собирать рюкзак. Был опыт 
кипячения воды в пластиковой бутылке, устройства палатки 
из подручных средств. Но это, так сказать, в рамках уроков вы-
живания. Занимался спортивным ориентированием и немно-
го спортивным туризмом, а потом и альпинизмом, получив 
значок альпиниста России. Теперь умею работать с компасом, 
картами, веревками, ледорубом, кошками.

— Расскажите, как прошлым летом вы пытались покорить 
Эльбрус. 
— Сначала планировали пойти на гору Казбек, но почему-
то резко поменяли планы и позарились на Эльбрус. Почему 
туда? Да просто захотелось. Эльбрус — самая высокая точка 
Европы. Масштабы просто поражают, сразу чувствуешь себя 
таким маленьким в таком огромном мире. 

Мы шли впятером: я, Максим Варламов, Настя Накропина, 
Матвей Ильин и Тимофей Селиверстов (МГУ). Здесь уникаль-
ная природа: всего лишь за 25 км пути мы проследили, как 
сосновый лес сменяется полями, затем альпийскими лугами, 
голой землей, вечными льдами, скалами, снегом. Ну и, конеч-
но же, горы: они со всех сторон, очень четко видимые, синие, 

величественные. А самым сложным оказалось принять факт, 
что Эльбрус остался непокоренным. Но попытки покорить эту 
гору я не оставлю.

— А куда еще вы успели сходить прошлым летом?
— Изначально в планах турклуба было только два летних по-
хода. Но команда из трех энтузиастов — я, Максим Варламов 
и Настя Накропина — решила пойти еще в два похода, причем 
подряд. Так мы сначала с группой первый раз прошли Крым, 
затем втроем по другому маршруту Крыма, потом встретили 
и провели группу в Лаго-Наки, впятером попытались покорить 
Эльбрус и закончили похождения передышкой в Камышине. 
Путешествие ровно на 40 дней. Все это время я вел походный 
дневник, страницами которого делился в сториз инстаграма.

— Какой поход показался вам самым сложным?
— По-разному. Во второй раз Крым мы прошли за 4,5 дня, 
хотя должны были за девять. Сложны были большие перехо-
ды по 30 км в день, но зато сколько всего повидали! Это был 
самый насыщенный, но требующий большой выносливости 
поход.

— Куда бы вы взяли новичков без страха, что они не спра-
вятся?
— Новичкам я бы посоветовал Лаго-Наки в Адыгее. Мы ходим 
туда уже два года подряд. Там нет длительных переходов и се-
рьезных наборов высоты, но есть возможность покорить две 
горы, встретить лошадок, искупаться в водопадах. Все тропы 
хоженые, заблудиться сложно. И как же там красиво! Зеленые 
цветочные поля, голубое небо, близкие облака — эти карти-
ны навсегда останутся в памяти. Я бы посоветовал окунуться 
в походную жизнь с этого маршрута. Как правило, перед по-
ходами мы собираемся на организационное собрание, чтобы 
познакомиться, проверить снаряжение. Проведение инструк-
тажа ложится на плечи ответственного за поход.

— Как вы выбираете маршруты?
— Говоря образно, как карта ляжет. Кто-то предлагает — мы 
не сильно противимся. А если еще есть информация о том, 
что там будет, или фотографии с маршрута — шансов отказать 
зачинщику почти нет. Мы за любую идею!


